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vos yeux et vos oreilles.

Made in Germany
Tout sauf ordinaire - Fabriqué en pierre
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Sharp utilise la technologie Quantum 
Dot pour ses nouveaux modèles 
Android TV™ 4K Ultra HD de la série EQ.

Le système de haut-parleurs intégré de 24 
watts à deux voies d’Harman/Kardon® a été 
spécialement développé pour la série EQ 
et assure une reproduction sonore inégalée .
 
Grâce à la technologie AQUOS Smooth Motion, qui 
ajoute des images supplémentaires au contenu, 

La luminosité est automatiquement adaptée 
à l’éclairage de la pièce grâce à un capteur.  
 
En associant des matériaux de haute qualité, 
un design progressif et une technologie 

expérience cinématographique exceptionnelle.

www.comeback-electronic.com

LA TECHNOLOGIE SHARP

T V  •  Audio  •  Mobilité  •  Four Micro-onde  •  Pur if icateur d’air   •  Pet it électroménager   •  Deshumidif icateur

Micro-onde Friteuse

Barre de son
Radio Digitale

Barre de son

e-scooter

Aspirateur balai

L’ENTREPRISE JAPONAISE ANNONCE LA DISPONIBILITÉ SUR LE MARCHÉ FRANÇAIS DE 
SES NOUVEAUX TÉLÉVISEURS SÉRIE EQ.
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EN BREF
NINTENDO 
remporte son procès face à 
Dstorage. La Cour d’appel de 
Paris a confirmé la décision du 
jugement du 25 mai 2021 au sujet de 
l’hébergement de copies illicites de 
jeux Nintendo sur le site 1fichier.com. 
La société Dstorage doit verser 442 
750 euros de dommages et intérêts 
et 25 000 euros pour les frais de 
justice exposés par Nintendo.

BERTELSMANN 
renomme ses divisions services et 
impression. L’activité de services 
Arvato Berteslmann adopte 
désormais le nom d’Arvato Group, 
tandis que les activités de marketing 
direct et d’impression, anciennement 
regroupées sous le nom de 
Bertelsmann Printing Group, seront 
exercées sous la nouvelle marque 
ombrelle Bertelsmann Marketing 
Services. 

LE DIRE, 
le syndicat des Distributeurs 
indépendants réunis européens 
accueille dans ses rangs la société 
de distribution Zinc, créée fin 2021 
par Jérôme Hilal. Le Dire compte 
désormais 15 sociétés adhérentes. 

LE CNC 
a annoncé que le Fonds Jeunes 
Cinéphile, mis en place en juillet 
2021 afin d’accompagner et 
d’encourager les cinémas dans le 
déploiement d’actions spécifiques 
pour les 15-25 ans, ne serait pas 
reconduit. La dotation de 2 millions 
d’euros qui lui était consacrée sera 
reportée sur l’enveloppe Art et Essai 
2023, afin de la maintenir quasi à 
l’identique de celle de 2022, soit 18 
millions d’euros. 

AMAZON STUDIOS 
a annoncé la création d’Amazon 
MGM Studios Distribution, une 
nouvelle structure chargée de la 
distribution, sur tous les marchés et à 
tous types de diffuseurs (notamment 
des plateformes des streaming 
tierces), de ses productions originales 
(films et séries) ainsi que certains 
contenus de la MGM, racheté en 
mars 2022 pour 8,5 milliards de 
dollars. La nouvelle entité sera dirigée 
Chris Ottinger, qui été président de la 
distribution et des acquisitions de la 
MGM durant plusieurs années. 

HBO 
a officialisé la production d’une 
nouvelle série basée sur l’univers de 
Game of Thrones, intitulée A Knight 
of the Seven Kingdoms : The Hedge 
Knight. Adapté du recueil de nouvelles 
Tales of Dunk and Egg de George 
R.R. Martin, ce nouveau prequel se 
concentrera sur un duo formé par 
le chevalier Duncan Le Grand et 
son écuyer Aegon Targaryen, près 
d’un siècle avant les évènements de 
Game of Thrones. George R. R. Martin 
endossera le rôle de producteur 
exécutif, aux côtés de la productrice 
Ira Parker et du Showrunner Ryan 
Condal, déjà à l’œuvre sur House of 
The Dragon.

INNELEC SE PORTE BIEN
Innelec a réalisé un chiffre 

d’affaires de 163,3 millions 

d’euros pour son année fiscale 

22-23 (+22% par rapport à 
l’exercice précédent). Et ce grâce 
notamment à un 4e trimestre 

particulièrement dynamique 
(+ 56% à 42,4 millions d’euros). 
L’activité Jeux Vidéo et Consoles 
progresse de 28%, les Accessoires 
de 19% et les Produits dérivés sous 
licences de 21%.

LA FRÉQUENTATION DES SALLES 

NIVEAUX PRÉ-COVID EN AVRIL
Sous l’impulsion de Super Mario 
Bros (près de 5,7 millions d’entrées) 
et des Trois Mousquetaires – 
D’Artagnan (plus de 2,6 millions), la 

fréquentation des salles de cinéma 

françaises a atteint 19,1 millions 

d’entrées en avril 2023, affichant 

une hausse de 37,8% par rapport à 

avril 2022, mais surtout un niveau 

supérieur de 2,7% par rapport 

à la moyenne 2017-2019, selon 
les estimations du CNC. C’est la 
première fois depuis la réouverture 
des salles le 19 mai 2021 que la 
fréquentation des cinémas affiche 

des résultats plus élevés qu’avant 
la crise sanitaire. Il s’agit même 
du meilleur résultat pour un mois 
d’avril depuis 2017 (19,4 millions 
d’entrées). Sur les 4 premiers mois 
de l’année, 68,07 millions d’entrées 
ont été enregistrées, soit 34% de 
plus comparé à 2022 mais encore 
13,9% de moins par rapport à la 
moyenne 2017-2019. Depuis le 
début de l’année, la part de marché 
des films français est estimée à 
47,4% (49,8% en 2022) et celles des 
films américains à 42,5% (27,4% en 
2022). 

STAR WARS : 3 NOUVEAUX FILMS 
ANNONCÉS
Lors de la Star Wars Celebration 2023, qui s’est 
déroulée du 7 au 10 avril dernier à Londres, Kathleen 

Kennedy, présidente de Lucasfilm, a annoncé que 3 

nouveaux films Star Wars étaient en préparation. La 
franchise qui s’est considérablement étendues avec 
de nombreuses séries Disney+ va ainsi faire son grand 
retour au cinéma après Star Wars IX : L’Ascension de 
Skywalker sorti 2019, qui marquait la fin de la postlogie 
(24 millions d’entrées en France), avec 3 nouveaux 
films qui emmèneront les spectateurs dans le passé, le 
présent et le futur. Le premier long-métrage, daté au 

19 décembre 2025 aux Etats-Unis, sera réalisé par la 

cinéaste Sharmeen Obaid-Chinoy (co-réalisatrice de 
la série Miss Marvel) sur un scénario de Steven Knight 
(Peaky Blinders). L’intrigue se déroulera 15 ans après 

l’épisode IX et se centrera sur la reconstruction du 

nouvel ordre Jedi, avec le retour de Daisy Ridley dans 
le rôle de Rey. Le deuxième film sera réalisé par James 

Mangold (Indiana Jones et le Cadran de la Destinée) 

et s’intéressera au premier Jedi et aux origines de la 

Force. Enfin, le troisième projet se concentrera sur la 
Nouvelle République et reliera les différentes histoires 
développées dans les séries interconnectées The 
Mandalorian, Le Livre de Boba Fett et la série Ashoka 

attendue en juin sur Disney+. C’est d’ailleurs Dave 
Filoni, réalisateur de plusieurs épisodes des 3 séries 
qui sera aux commandes du film. A noter que le film 
Rogue Squadron de Patty Jenkins annoncé en 2020, 
tout comme la trilogie portée par les créateurs de la 
série Game of Thrones, David Denioff et D. B. Weiss, 
ou encore celle de Rian Johnson (réalisateur de Star 
Wars VII : Les Derniers Jedi) ainsi que le film Star Wars 
de Kevin Feige (président de Marvel Studios) semblent 
avoir été abandonnés ou mis en stand-by.  

NEWS MAI 2023
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CHIFFRES DU MOIS

2,38 milliards.
Activision-Blizzard a réalisé une superbe année fiscale 2022/2023 
avec 2,38 milliards de dollars de chiffre d’affaires (+35% par 
rapport à l’année dernière) pour un bénéfice net de 740 millions 
de dollars (+87%).

1%. 
Selon The German Game Industry, le marché allemand du jeu 
vidéo a crût de 1% à 9,873 milliards d’euros en 2022. Dans un 
secteur en difficulté et au vu de la situation économique globale, 
le marché allemand réalise la prouesse de stabiliser les gains 
boostés par l’épisode du Covid. 

1,163 milliard. 
Avec plus de 1 milliard de dollars de recettes engrangés au 
box-office mondial en 5 semaines, Super Mario Bros, le Film se 
positionne comme le plus gros succès de l’année 2023 au box-
office mais également l’adaptation de jeu vidéo la plus rentable 
de l’Histoire du cinéma loin devant Warcraft (439 millions de 
dollars). En France, le film d’animation des studios Illumination 
caracole également en tête du box-office 2023 avec plus de 6,4 
millions d’entrées en 5 semaines. 

1,75 million. 

Netflix a gagné 1,75 million d’abonnés supplémentaires dans 
le monde au 1er trimestre 2023 (dont 1,46 million dans la région 
Asie  - Pacifique et 644 000 dans la région Europe - Moyen-
Orient  -  Afrique), loin des 7,66 millions de nouveaux clients 
enregistrés au 4e trimestre 2022. Une croissance timide qui 
s'explique par une stagnation des abonnements aux États-Unis et 
au Canada (102 000 abonnés en plus) mais surtout une perte de 
450 000 abonnées en Amérique latine. Côté résultats financier, 
Netflix a réalisé un chiffre d’affaires de 8,16 milliards au 1er trimestre 
(+3,7% sur un an) pour un bénéfice net de 1,3 milliard de dollars. A 
noter que la firme a annoncé l’arrêt de son activité historique de 
location de DVD par correspondance d’ici la fin de l’année. 

25%. 
Selon une étude de Parks Associates, les dépenses moyennes 
des foyers américains pour les services de streaming vidéo sont 
passées de 90 dollars par mois au 1er trimestre 2021 à 69 dollars 
au 3e 2022, soit une baisse de 25%. Le cabinet estime toutefois 
que 87% des ménages américains sont abonnés à au moins un 
service de streaming vidéo, 45% d’entre eux disposant d’au moins 
5 services OTT. 

540. 
Le nombre de chaînes FAST a augmenté de plus 10% en France 
au 1er trimestre 2023, passant de 488 fin 2022 à près de 540 à 
fin mars 2023 au sein des 8 plateformes leaders dans l’Hexagone 
(6Play 24/24, LG Channels, Mango, MYTF1 Stream, Plex, Pluto 
TV, Rakuten TV, Samsung TV Plus), selon le dernier baromètre 
NPA Conseil / Harris Interactive. En un an (fin mars 2022 vs fin 
mars 2023), la proportion d’utilisateurs mensuels des chaînes 
FAST et AVoD a progressé de plus de 2 points, pour franchir la 
barre des 10% (17% chez les 25/34 ans), soit plus de 5,5 millions 
d’utilisateurs mensuels.  

Richard Chang 
est nommé directeur des opérations de ventes 

AOC et MMD en France. Alors qu’il occupe 
le même rôle pour les pays nordiques et le 
Benelux, il devra désormais offrir son savoir-
faire et son expérience pour les opérations en 
France. 

Irène Jacob, 
comédienne et président de l’Institut Lumière, a 
été nommée présidente de la commission des 

aides à l’édition vidéographique du CNC en 
remplacement de Alain Le Diberder. En 2022, la 
commission a soutenu plus de 800 projets pour 
un montant total de 4,1 millions d’euros. 

Alexis Rolin 
est nommé directeur Marketing et 

Communication de Thomson Electronic 

Europe. Il aura en charge de développer 
l’activité de la marque Thomson sur la TV pour 
l’Europe de l’Ouest. Il était auparavant Chief 
Marketing Officer de Stereolabs. Il a occupé 
également le poste de directeur Marketing TV et 
Audio de Samsung France, après 10 ans passé 
au sein du groupe. 

Thomas de Portes 
rejoint Exertis France en tant que 

Responsable National Force de Vente. 
Ancien Responsable Commercial de la Fnac, 
il sera désormais au cœur de la stratégie 
commerciale sur le terrain et sera chargé de 
la gestion des équipes de ventes.

Jérémy Barreau 
est nommé chef de groupe TV de LG 

Electronics France, entreprise où il est 
est entré en 2020 comme chef produit 
TV. Auparavant, il a occupé le poste de 
Marketing Analyst chez Sony et IT Analyst 
chez GFK France.

Nicolas Godement 
devient Managing Director de Asmodee 

Group, après avoir occupé le poste de 
directeur des opérations de la société 
pendant près de 4 ans.

NOMINATION
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CGR CINÉMAS MET FIN À SON PROCESSUS 
DE VENTE

Le groupe CGR Cinémas, 2e réseau 
d’exploitation en France, après Pathé Gaumont 
et devant UGC, avec ses 73 salles de cinéma 
et ses 704 écrans, n’est plus à vendre. A 

la surprise générale, la famille Raymond, 

propriétaire du groupe rochelais, a en effet 

annoncé mettre fin au processus de vente, 

qui semblait pourtant bien avancée, faute 

d’offres suffisantes. « Malgré un processus de 
vente rigoureux et un grand intérêt de la part de 
plusieurs parties prenantes, les offres n’ont pas 
satisfait les critères de qualité et de valeur fixés 
par la famille Raymond pour l’entreprise », ont 
informé dans un communiqué les propriétaires. 
Un retrait qui s’accompagne d’une importante 

restructuration de l’équipe de direction. 

Le directeur général Jocelyn Bouyssy qui 
a diversifié l’activité du groupe en lançant 
notamment la structure de distribution Apollo 
Films, le directeur financier Jean-Charles 

Gau, le directeur des ressources humaines 
Clément Foussal de Belerd et le directeur 
du développement Robert Laborie ont été 
suspendu avec effet immédiat, selon Boxoffice 
Pro. En attendant de nouvelles annonces sur 
l’organisation, c’est l’actuel directeur du pôle 
hôtelier du groupe, Laurent Desmoulins qui 
reprend les rênes en tant que secrétaire général 
de CGR Cinémas. Pour rappel, deux candidats 
étaient récemment encore en lice pour 
racheter les actifs liés au cinéma du groupe mis 
en vente depuis mars 2022. D’une part le trio 
formé par Pierre Antoine Capton, Xavier Niel 
et Matthieu Pigasse, avec l’appui de la Banque 
publique d’investissement (BPI) et d’autre par le 
fond Aermont piloté par Léon Bressler. 

VAGUE D’ACQUISITIONS DANS LE JEU VIDÉO
La folie des rachats se poursuit dans le monde du gaming. En effet, Sega 

vient tout juste d’acheter Rovio Entertainment pour un montant de 706 

millions d’euros. L’éditeur de jeux vidéo mobile (qui a atteint 5 milliards 
de téléchargements dans le monde), connu notamment pour son jeu 

phare Angry Birds va donc passer sous la main de l’entreprise nippone. 
Cette dernière étend ainsi son ambition au secteur du jeu mobile qui 
semble plus que prometteur. Les studios PlayStation de Sony Interactive 

Entertainment prennent eux aussi part à cet élan de rachats et ont 

acquis Firewalk Studios. Après une première collaboration entre les deux 
éditeurs, Sony a décidé de s’attacher les services de Firewall de manière 
définitive. Un studio de plus qui vient s’ajouter à la société PlayStation qui 
compte désormais 20 studios dont 10 achetés entre 2019 et aujourd’hui. 
De son côté, Focus Entertainement a fait l'acquisition de Dovetail Games, 

spécialiste britannique des simulations de train et de pêche (Train 

Simulator Classic, Train Sim World, Bassmaster Fishing et Fishing Sim 

World). Enfin, Taka Corp intègre Plastoy et enrichit la gamme de licences 
détenues par le fabricant de figurines haut de gamme. Taka Corp détient 
une vaste gamme de licences avec des titres tels que Dragons, Avatar et le 

Dernier Maître de l’Air, Naruto, Hunter X Hunter, Kuroko’s Basket, Olive et 
Tom, Yu-Gi-Oh!, Berserk ou encore Tortues Ninjas.
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VIA LICENSING ET MPEG LA FUSIONNENT 
POUR FORMER VIA LA
Via Licensing Corporation et MPEG LA 
fusionnent pour former Via Licensing Alliance 
(Via LA), le plus grand guichet unique d’octroi 
de licences dans l’industrie de l’électronique 
grand public. La nouvelle structure, dirigée 

par Heath Hoglund, jusqu’ici président de Via 

Licensing Corporation, consolidera ainsi les 

vastes portefeuilles de brevets pour l’audio 

et la vidéo des deux groupes, couvrant plus 

de 50 0000 brevets dans plus de 130 pays, 

plus de 500 titulaires de licences et près de 10 

000 licenciés, et simplifiera ainsi davantage le 
processus d’octroi de licences tout en améliorant 
l’expertise et le soutien des titulaires de brevets. 
Via LA opèrera en tant que filiale indépendante 
de Dolby Laboratories avec ses copropriétaires 
existants, mais également ceux de MPEG LA. 
Les filiales de General Electric, Koninklijke Philips 
et Mitsubishi Electric Corp convertiront en 
effet leur participation partielle dans MPEG LA 
en participation partielle dans Via LA. Le siège 
mondial de la nouvelle société se trouve à San 

Francisco, avec des bureaux à Denver, Londres, 
Shangai, Tokyo et Washington DC.   

PS5 ET SWITCH EN PLEINE SANTÉ

Tout va très bien du côté des constructeurs de console japonais. Année 
record pour la PS5 qui n’a jamais connu un tel succès depuis ses débuts. 
En effet, selon les chiffres publiés par Sony, près de 19,1 millions d’unités 

ont été expédiés d’avril 2022 à mars 2023. C’est presque autant de 
consoles vendues que depuis la naissance de la console (19,3 millions). 

Les problèmes d’approvisionnement semblent être quasi résolus. Avec un 

total de 38,4 millions d’unités expédiées en 10 trimestre, la console fait 
mieux que la Switch et presque autant que la PlayStation 4 sur la même 
durée de commercialisation. De son côté, Nintendo a connu une année 

très solide (2,9 milliards d’euros de bénéfices nets pour un chiffre d’affaires 
de 10,8 milliards d'euros), grâce à la bonne santé de ses jeux. Les ventes 
de console Switch de leur côté ont logiquement connu une baisse de 
22% d’une année sur l’autre avec 18 millions d’exemplaires vendus pour 

l’année fiscale 22/23. Ce qui porte les ventes à 125,62 millions avec un 
objectif de 15 millions pour l'exercice fiscal en cours (des ventes record 
pour une console à ce moment du cycle). Côté software, il s’est vendu 214 
millions de jeux Switch pour son année fiscale 22/23, alors que Nintendo 
prévoit encore 180 millions de ventes pour l’année fiscale 23/24. Nintendo 

a annoncé avoir dépassé pour la première fois la barre du milliard de jeux 

sur une console (hors jeux disponibles uniquement en téléchargement sur 
l'Eshop). Soit plus que les DS (948 millions) et Wii (922 millions). 

NEWS MAI 2023
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REPÈRES  
par Solal Kejler

ÉVOLUTION DE L'ÉCOSYSTÈME DE L'ESPORT

 La croissance de l’esport se poursuit encore cette année. Selon 
Newzoo, sur une audience totale d’environ 532 millions de personnes 

en 2022 (soit 42,5 millions de plus que l’année dernière), 39,47% des 
spectateurs proviennent de Chine et 6,8% des Etats-Unis. En France, 
selon France Esport, 9,5 millions de personnes regardent du esport. Ce qui 
représenterait 1,79% de l’audience esport. Enfin, Statista prévoit environ 
640 millions de spectateurs au total en 2025.

 L’esport a généré 1,384 milliard de dollars en 2022 (dont 345 millions 
en Europe) selon Newzoo, soit 21% de plus que l’année précédente (1,136 
milliard). Statista prévoit 1,866 milliard de dollars de revenus pour 2025.

 Les chiffres du streaming gaming sont eux aussi assez impressionnants.
Selon Statista, on compte presque 1 milliard de spectateurs en 2022 et 

1,5 milliard sont attendus pour 2025. Les revenus, quant à eux, sont de 
9,74 milliards de dollars en 2022 et près de 15,3 milliards sont attendus 
pour 2025.

 La nouvelle structure « Gentle Mates » fondée par les stars du streaming 
français Squeezie, Gotaga et Brawks va, au vu de la notoriété de ces trois 
derniers, très probablement attirer de nombreux nouveaux fans dans 
l’esport cette année en France.

Chiffre d’affaires des 3 principaux marchés esport de 
2019 à 2025 (en millions de dollars)

Nombres de « viewers » des 3 principaux marchés 
esport de 2019 à 2025 (en millions de personnes)

Entreprise Expéditions 1T23 Part de marché 1T23 Expeditions 1T22 Part de marché 1T22 Croissance 1T23/1T22

1 Lenovo 12.7 22.4% 18.3 22.8% -30.3%

2 HP Inc. 12.0 21.1% 15.8 19.7% -24.2%

3 Dell Technologies 9.5 16.7% 13.7 17.1% -31.0%

4 Apple 4.1 7.2% 6.9 8.6% -40.5%

5 ASUS 3.9 6.8% 5.6 6.9% -30.3%

Autres 14.7 25.9% 19.9 24.8% -26.0%

Total 56.9 100.0% 80.2 100.0% -29.0%

Sources : Statista via Sporstlens      Sources : Statista via Sporstlens      

Sources : IDC

Top 5 des fabricants de PC - T1 2023 (en millions d'unités)

Comme attendu, sur le premier trimestre de 2023, le marché du PC 

poursuit son retour sur terre. D’après IDC, un peu moins de 57 millions 
de PC ont été expédiés contre 80,5 à la même période en 2022. C’est le 
4e trimestre consécutif de baisse à deux chiffres. 

Une chute du marché s’expliquant notamment par l’inflation et la 
situation économique globale ainsi qu’au succès des années Covid qui 
ont contribuées à équiper de nombreux acheteurs en PC. 

Néanmoins, un retour à la croissance semble attendu et espéré d’ici 

2024 car le vieillissement des appareils là nécessiterait probablement une 
modernisation, selon Linnn Huang, vice-président à la recherche chez 
IDC.
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LA SWITCH TOUJOURS EN PLEINE FORME

Top 10 des titres Switch les plus vendus (en millions 
d’unités vendues

Ventes de Switch dans le Monde par principaux 
marchés (en millions d’unités)

Sources : Nintendo   Sources :DFC Intelligence

Sources : newzoo

   Top 10 des titres Switch les plus vendus Unités vendues (en millions)

1 Mario Kart 8 Deluxe  53,79

2 Animal Crossing: New Horizons  42,21

3 Super Smash Bros. Ultimate  31,09

4 The Legend of Zelda: Breath of the Wild  29,81

5 Pokémon Epée / Pokémon Bouclier 25,82

6 Super Mario Odyssey 25,76

7 Pokémon Ecarlate / Pokémon Violet 22,1

8 Super Mario Party 19,14

9 New Super Mario Bros. U Deluxe 15,41

10 Ring Fit Adventure 15,38

Six années après sa commercialisation, la Switch, malgré une baisse 
de ses ventes de 22,1% (selon Nintendo) continue d’obtenir d’excellents 

résultats commerciaux. En effet, avec 18 millions de consoles vendues 
pour son année fiscale 22/23, la console fait beaucoup mieux que 
ses devancières comme la PlayStation 4 sur la même année de 
commercialisation qui s’était vendue à 13,5 millions d’exemplaires, selon 
Statista.

La Switch reste le cœur des revenus de Nintendo puisqu’elle représente 
près de deux tiers des revenus annuels de la firme. Sur l’année fiscale, elle 
a rapporté, selon Statista, 10,6 milliards de dollars à l’entreprise nipponne 
sur un total 14 milliards de dollars. 

En tout et depuis sa naissance la Switch s’est vendue à 125,6 millions 

d’exemplaires (source : Nintendo) dont 89,58 millions de Switch 
classiques, 15,02 millions de Switch OLED et 21,02 millions de Switch Lite. 

Elle devient ainsi selon Polygon la 3e console la plus vendue de l’histoire 
devant la PlayStation 4 (117 millions) et de peu derrière la PlayStation 2 (155 
millions) et la Nintendo DS (154 millions). 

Mario reste la franchise la plus populaire de Nintendo, Mario Kart 8 
Deluxe, sorti en 2017 est le jeu le plus vendu sur la Switch avec 52 millions 
de ventes, tandis que les recettes du film Super Mario Bros Movie s’élève 
à 1,21 milliards de dollars. Cette année le titre le plus vendu sur la Switch 
était Pokemon Ecarlate/Violet avec 22 millions de ventes. 

Portée par des jeux comme Zelda Tears of The Kingdom, Pikmin 4, 
Metroid Prime 4 ou encore Lego 2K drive, Nintendo prévoit la vente de 
15 millions de consoles pour sa 7e année de commercialisation contre 18 
millions l’année passée. Si ces prévisions sont réalisées, cela porterait le 

tout à un total de 140 millions d’unités expédiés depuis ses débuts.

Fortnite trône toujours en haut des classements des jeux vidéo 

en termes d’utilisateurs mensuels en France. Il s’avère intéressant 
de constater que dans le Top 10, on retrouve de nombreux jeux 
ayant une composante physique très importante (FIFA 22 et 23, Call 
of Duty Modern Warfare 1 et 2, GTA 5). Et ce alors que les free to play 
sont un peu partout dans les classements avec par exemple Fortnite, 
Rocket League ou Apex Legends.

Par ailleurs, les titres qui trônent en haut des classements de 
spectateurs en streaming grâce à leur composante esport comme 
Valorant ou League of Legends n’apparaissent pas dans ce Top 10. Le 

jeu vidéo est en effet de plus en plus utilisé de manière différenciée 

soit pour jouer, soit pour être regardé.

En termes de genre, les jeux de sport occupent la première place 

en termes de nombre d’utilisateurs actifs mensuels. Ils devancent 
les jeux d’aventure, de shoot, de battle royale, de course et de 
plateforme.

Principaux jeux en France par nombre d’utilisateurs actifs 
mensuels sur PC et Console (hors Switch) en 2022
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Comment se comporte le marché de la 
TV en 2023 ? 
Avec 845 000 téléviseurs vendus au premier 
trimestre 2023, le marché de la TV est quasi-
stable. Le chiffre d’affaires a été de 425 millions 
d’euros, en recul de -5% en valeur du fait d’une 
baisse du prix de vente à 503 euros en moyenne 
soit -5% au 1er trimestre . Sur ce dernier point, il 
faut noter qu’on est tout de même sur un prix 
de référence à + 15% comparé à 2019, preuve 
qu’on a atteint un palier sur le marché. L’effet 
Mix de montée en gamme du marché grâce aux 
nouvelles technologies et aux modèles « Très 
grande tailles » ne compense plus la baisse 
des volumes. Plus globalement, on s’attendait 
à une baisse plus prononcée, surtout après 
une année 2022 en retrait malgré la Coupe du 
Monde de Football. 
Les technologies de pointe Oled et Mini-Led 
ont tiré le marché vers le haut. Les grandes 
tailles continuent de se démocratiser et de 
progresser : 41% des TV achetées font plus de 
53 pouces, cela représente 345 000 pièces sur 
le trimestre, soit une progression de +6% en 
volume. Et sur le segment des Très Grandes 
Tailles, supérieur à 65 pouces, on enregistre 

138 000 ventes en retrait de -4,5%, mais avec 
une hausse du PVM de +6% à 1 041 euros.

Quel peut être l’impact d’une Coupe du 
Monde de Rugby qui se déroule en France ? 
C’est encore trop tôt pour établir des prévisions 
de marché ; nous annoncerons fin août, en 
amont de l’IFA, notre vision pour l’année 2023. 
Cependant, on le sait, la fin d’année sera délicate 
pour le marché, surtout après une Coupe du 
Monde de Football 2022, combinée au Black 
Friday. L’historique est très fort, on s’attend donc 
à une baisse du marché. La question porte sur 
l’impact d’une Coupe du Monde de Rugby sur les 
ventes : nos analyses de la précédente Coupe du 
Monde en Angleterre en 2015 n’ont révélé aucune 
augmentation franche des ventes, malgré le statut 
de favori de l’équipe d’Angleterre à l’époque. Les 
audiences TV comparées à celles du foot ne 
plaident pas non plus en faveur du Rugby.

Quels seront les moteurs du marché ?
Les nouvelles technologies continueront de 
porter le marché en 2023. On constate un fort 
développement du Mini-Led et de l’Oled. Les 
grandes tailles d’écrans résistent mieux, grâce aux 
nouveaux modèles en 98 pouces. Fait émergent  : 
nous notons le développement de l’offre 
vidéoprojecteur à destination d’une cible plus 
jeune, qui ne souhaitent pas s’équiper en téléviseur. 
Cela passe par des offres plus accessibles et de 
qualité (laser TV, mini-vidéoprojecteur). Cela reste 
un petit marché en valeur. La catégorie Barre 
de son a connu une année 2022 boostée par 
l’arrivée du Dolby Atmos sur les produits de type 
« Single  ». Le marché est principalement investi 
par les marques Audio, les constructeurs TV ayant 
plus tendance à proposer des solutions de Home 
Cinéma avec caisson de basse. Sur ce début 2023, 
on constate une certaine valorisation du prix de 
vente moyen de la barre de son.

TV : UNE COUPE DU MONDE DE 
RUGBY EN PERSPECTIVE

Après des années Covid exceptionnelles et une année 2022 portée par une Coupe du Monde de Football, 2023 
s’annonce logiquement plus délicat. Les premières tendances font état d’un marché en léger retrait . Il existe pourtant 
des raisons d’espérer. Les constructeurs parient sur la démocratisation des technologies de pointe, Oled et Mini-
led, pour susciter l’intérêt des consommateurs. Et la France s’apprête à accueillir une Coupe du Monde de Rugby, 
en septembre prochain, qui sans avoir l’impact d’une Coupe du Monde de Football, pourrait dynamiser le marché. 
Il y a là une véritable opportunité. MultiMédia à la Une a interrogé les principaux constructeurs du marché sur leurs 
nouveautés et leurs stratégies pour 2023.

ER

CELIA NORAZ, CONSULTANTE GFK MARKET INTELLIGENCE 

DOSSIER TV   
par Yoan Langlais



Faites confiance à une marque née en
France il y a 130 ans

Assemblé en Europe
Nos téléviseurs sont 
assemblés en Europe, ce 
qui garantit leur qualité 
et réduit la distance de 
transport.

Nos TVs garantis 3 ans
Nous offrons une garantie 
constructeur complète de 3 ans 
sur tous nos téléviseurs. preuve 
de notre engagement pour la 
fiabilité et la durabilité.

30€
remboursés*

du 24
mai jusqu’au

25 juillet, jusqu’à

*Plus d'information : tv.mythomson.com
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Combeback Electronic Solution est un acteur unique 
en France. Il s’agit d’un distributeur spécialisé capable 
de s’adapter à la stratégie de distribution de chaque 
grande marque, en gérant au mieux leur coût de 
distribution, pour toucher des milliers de points de 
vente. Explications avec Julien Tibi, Directeur Général 
de Comeback Electronic Solution

Pouvez-vous nous présenter Comeback Electronic Solution ?        
La société Comeback aura 20 ans cette année. Nous avons démarré notre 
activité dans les produits informatiques avant de nous développer sur le monde 
du Brun. Comeback a aussi diversifié son activité dans le secteur de l’éclairage 
LED professionnel, division en pleine expansion avec le renouvellement 
d’équipement des entreprises vers des produits éco-efficients. Notre ADN est 
d’offrir une solution complète aux marques et aux distributeurs afin de fluidifier 
la disponibilité des produits en magasins. Nous mettons un point d’honneur à 
honorer nos engagements : flexibilité, disponibilité et compétitivité. Comeback 
travaille directement avec l’ensemble des acteurs de la distribution de la TV en 
France. Nous avons rejoint le groupement Digital il y a maintenant 2 ans. Nous 
sommes un maillon unique et particulièrement utile pour le marché de la TV 
en France.

Quel est le rôle de Comeback ?
Notre société est capable d’adresser tous les canaux de distribution : GSA, 
GSS, e-commerce et magasins traditionnels. La France possède en effet l’une 
des distributions les plus éclatées en Europe. Notre rôle est de permettre à 
chacune de nos grandes marques de l’univers du brun d’optimiser leur flux et 
leur coût de distribution. Nous avons délibérément choisi de ne pas proposer 
les catalogues complets des marques avec lesquelles nous travaillons, pour 
apporter la sélection qui nous semble la plus cohérente sur les marchés 
que nous adressons. Ce travail en amont permet à nos clients d’avoir le 
panel parfait pour composer leur linéaire de manière cohérente. Une des 
spécificités de l’entreprise est de pouvoir répondre à des distributeurs de type 
GSA, GSS, Traditionnels, en métropole, ou dans les DROM COM, qui ont tous 
des attentes spécifiques en termes de produits et de services.

Pour quelle raison Comeback monte en puissance sur le marché 
de la TV ?
Historiquement, les marques de la TV se distribuaient majoritairement en 
direct. Mais depuis la crise du Covid et le ralentissement du marché de la TV en 
2022, il est devenu essentiel pour les grandes marques d’optimiser leurs coûts, 
en centralisant au maximum leur logistique, avec une gestion beaucoup plus 
rationnelle que par le passé. Chaque dépense est désormais passée au crible 

COMEBACK : 
UN PARTENAIRE UNIQUE 
POUR LES MARQUES 
DE LA TV
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par les analystes financiers de ces grandes marques de l’électronique grand 
public. Aujourd’hui, en France, il est quasi-impossible de rentabiliser les coûts 
de structure de distribution sur une seule marque, aussi importante soit-elle. 
C’est là que Comeback intervient en réunissant les plus grands fabricants du 
marché de la TV au sein de sa plateforme de distribution. Ainsi, nous leur 
permettons de toucher le plus grand nombre de points de vente en France, 
sans faire exploser leurs coûts. En résumé, Comeback est une interface 
intelligente entre les marques et les différents canaux de distribution, dans 
une relation tripartite au bénéfice de l’ensemble des acteurs. Comeback est 
donc un acteur important sur le marché de la TV en France. 

Qui sont vos principaux clients ?
Nous travaillons avec les plus grandes marques du marché : Samsung, 
TCL, LG, Panasonic, mais aussi Sharp et la marque allemande LOEWE dont 
nous assurons la distribution exclusive en France. On peut aussi citer, la 
marque allemande Metz moins connue. Chacun de ces fabricants définis sa 
propre stratégie de distribution. Nous gérons leurs politiques tarifaires, leurs 
promotions, leurs actions marketing, en suivant leurs exigences. Certaines 
enseignes sont toujours gérées en direct par une marque. Pour d’autres, 
c’est à Comeback de prendre le relais. Nous intervenons là où il le faut, pour 
améliorer la distribution des marques, sans détériorer les coûts de structure. 
Nous intervenons comme un distributeur spécialisé dans le domaine de la TV 
qui apporte un ensemble de services commerciaux et marketing, en plus de 
la logistique. Ce qui fait toute la valeur de notre prestation. Les services que 
nous offrons sont uniques dans le domaine du Brun et plus précisément de 
la TV. Nous diversifions également notre offre sur les catégories du son avec 
des partenaires comme Technics (marque de Panasonic) et Harman Kardon, 
sur celui du petit électroménager avec IRobot ou encore de la mobilité avec 
les trottinettes électriques Sharp.

Quels sont les moyens de Comeback pour réaliser ces missions ? 
Comeback possède un savoir-faire grâce à une équipe aguerrie et unique 
de professionnels sur le terrain. Celle-ci compte notamment 3 commerciaux 
terrains, dédiés à 100% à cette activité, ainsi que 3 KAM (compte-clés 
centralisés) qui gèrent les centralisés et l’ensemble des commandes de nos 
clients, grâce à une plateforme logistique taillée pour répondre aux attentes 
de nos clients. Au total, cette organisation nous permet de visiter plus 
de 300 magasins et de toucher plus de 3 000 points de vente en France.  
Au-delà de l’aspect commercial, nous avons un entrepôt intégré à l’entreprise 
qui est situé dans le sud de Paris, ultra moderne et adaptable aux nouvelles 
contraintes logistiques générées par les nouvelles tendances comme les 

très grandes tailles d’écrans. Nous sommes capables de gérer en 24 heures 
l’expédition dans toute la France. Et pour être réactif, nous avons un outil 
extranet modulable et très réactif qui permet à nos clients de commander en 
quelques clics.

Comment travaillez-vous, dans le détail, avec les grandes marques 
de la TV ? 
Nous appliquons la politique commerciale de chaque marque. On intervient 
sur le terrain en distribuant les différentes gammes définies avec les marques : 
entrée, moyen et haut de gamme, en respectant la stratégie définie. Chaque 
gamme est ciblée sur une typologie d’enseigne ou une autre. Sur le haut 
de gamme, on peut ainsi adresser les réseaux premium qui vont proposer 
du service, avec de l’installation à domicile. Pour d’autres, on aura une offre 
d’entrée de gamme On discute parfois avec les marques pour ré-adapter 
la stratégie et les produits. C’est un travail fin, qui consiste à nous adapter 
à chaque point de vente, selon son positionnement, entrée de gamme 
ou premium, et en fonction de la concurrence sur sa zone de chalandise. 
Certains points de vente de grandes enseignes des GSA sont en effet très 
qualitatifs et adresse une clientèle haut de gamme, alors que d’autres ciblent 
plus classiquement l’entrée de gamme. Notre rôle est d’adapter l’offre de 
chaque marque à chacun des points de vente. 
Plus généralement, nous travaillons en parfaite transparence avec tous 
nos interlocuteurs. Nous sommes capables de proposer tous les supports 
marketing des marques aux magasins partenaires. Nous avons la taille et la 
souplesse pour mettre en place ce que les grands groupes ont parfois du mal 
à faire et nous répondons présents pour tester des nouveaux concepts. Nous 
sommes connus et reconnus pour notre professionnalisme. C’est pour cela 
que des marques comme Sharp, LOEWE et Metz, nous ont choisi comme 
partenaire exclusif. C’est la récompense d’un travail initié il y a 20 ans.

Quels sont les autres axes de développement de Comeback ?
Nous sommes à l’écoute des marchés et des attentes de nos distributeurs. 
Le marché du petit électroménager a connu une très forte expansion 
pendant le Covid et même si aujourd’hui le contre coup se fait sentir, nous 
sommes persuadés que le taux d’équipement des foyers est encore faible 
sur certaines catégories. Prenons l’exemple de l’entretien de la maison, les 
robots autonomes sont de plus en plus performants et peuvent parfaitement 
répondre à 90% des besoins, raison pour laquelle nous travaillons avec la 
société IRobot. Nous voyons également un fort potentiel sur la beauté ou 
la préparation culinaire, des produits coups de cœur qui demandent une 
disponibilité immédiate en magasins. Notre solution est parfaitement adaptée 
à ces marchés réactifs et vient en complément de notre activité sur la TV. 
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TCL, n°2 de la TV dans le monde, 
s’appuie sur ses nouvelles séries 
C74 et C84 Mini-Led pour 
repousser encore ses limites. Côté 
communication, TCL vient de 
s’attacher le soutien de l’équipe de 
France de Rugby. Et dans le gaming, 
TCL devient partenaire principal 
de Gentle Mates, la nouvelle 
structure d’esport et d’influenceurs 
qui réunit Gotaga, Squeezie et 
Brawks. Explications avec Virginie 
Guimaraes, responsable marketing 
France de TCL et Olivier Semenoux, 
chef produit TV de TCL Europe.

Quels seront vos principaux axes de 
communication en 2023 ?
Virginie Guimaraes : TCL va communiquer 
en 2023 sur trois grands thèmes : le sport, 
la durabilité et le gaming. TCL est partenaire 
officielle des équipes de France de Rugby : 
masculine, féminine, U20 et Rugby à 7 pour 
les trois années à venir. C’est un engagement 
sur la durée à l’image de nos autres parte-
nariats sur le basket et le football. 2023 sera 
une grosse année avec la Coupe du Monde 
de Rugby qui se déroulera en France en sep-
tembre prochain. Nous allons activer ce par-
tenariat à 360°. TCL a déjà bénéficié d’une 
belle visibilité TV lors de retransmissions des 
matches du tournoi des 6 Nations, avec des 
interventions dans l’émission Moscato Show 
avec des TV à gagner. En magasin, on a déjà 
mis en place nos premières PLV aux couleurs 
du Rugby. On est aussi présents sur les ré-
seaux sociaux et sur les sites de nos parte-
naires de la distribution avec les joueurs de 
l’équipe de France comme ambassadeurs.
Le gaming est également un élément très fort 
pour TCL qui a été précurseur sur le 144 Hz 
natif. Sur la gamme 2023, on offre du 240 Hz 
en Full HD sur nos TV C84. TCL possède de 
nombreux arguments à faire valoir grâce no-
tamment à notre technologie Mini-Led. On a 

la crédibilité pour communiquer sur ce cré-
neau et on entend toucher la génération Z, 
les acheteurs de demain, qui sont déjà pres-
cripteurs auprès des parents. Aujourd’hui, on 
sait qu’il y a 38 millions de casual gamers en 
France dont 49% jouent sur écran TV (Source 
: Sell). Le potentiel est donc énorme. 

Dans le domaine du gaming, TCL 
vient de signer un partenariat avec la 
nouvelle entité Gentle Mates. Quelle est 
l’importance de ce nouveau partenariat ?
V.G. : C’est un partenariat particulièrement 
important pour TCL. Cette nouvelle structure 

d’esport qui associe des joueurs ultra perfor-
mants avec des influenceurs mainstream et 
gaming, vise l'élite mondiale. Cette nouvelle 
structure est unique puisque Gentle Mates a 
été fondé par trois des créateurs de contenus 
qui comptabilisent les plus grandes commu-
nautés de fans en France. Squeezie, Gotaga 
et Brawks réunis. Cela représente 62 millions 
de followers sur tous les réseaux. Sur l’aspect 
esport, Gentle Mates est déjà champion de 
France sur le split 1 de Valorant, avec l'am-
bition de devenir une référence mondiale 
dans le domaine de l'esport. Cette collabo-
ration démontre l’engagement de TCL dans 

TCL, PARTENAIRE 
DE LA TEAM ESPORT 

GENTLE MATES
Virginie Guimaraes Olivier Semenoux
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le monde du gaming. Ce partenariat sera 
particulièrement important pour TCL en 
2023, nous allons être très visibles à travers 
le maillot de l’équipe, sur la chaine Twitch et 
jusqu’en magasin avec des PLV au couleur 
de Gentle Mates. De plus, on bénéficie des 
droits de diffusion en magasin de la vidéo 
annonçant la création de Gentle Mates qui 
a atteint des chiffres records sur les réseaux. 
Et d’autres communications suivront. Ce sera 
l’un de nos axes majeurs de communication 
cette année. Cela s’inscrit dans ce que nous 
appelons le divertissement au sens large.

Pourquoi le gaming est-il si important 
chez TCL ?
Olivier Semenoux : Nous avons mené une 
étude de marché auprès des acheteurs 
de nos TV C835 qui ont nous expliqué 
que le gaming avec le Mini-led avait été le 
déclencheur d’achat, même si la plupart 
sont de joueurs occasionnels qui utilisent 
leur téléviseur au quotidien pour Netflix ou 
de la TV classique. Ils imaginent que l’image 
sera encore meilleure. Car le gaming est 
effectivement devenu un argument fort sur le 
marché de la TV ces dernières années.Et dans 
ce domaine, TCL a de nombreux arguments 
à faire valoir, avec nos écrans Mini-Led nous 
proposons le meilleur compromis entre 
réactivité et qualité d’image. TCL qui a été 
la première marque a intégrer le 144 Hz sur 
un téléviseur intègre toutes les technologies 
de pointes nécessaires sur le gaming : 144Hz 
natif, HDMI 2.1, ALLM, VRR, FreeSync. 
Cette année, nous auront de nouveaux 
arguments avec un nouveau mode 240  Hz 
en Full HD. Le TV passe de la 4K vers le 
Full HD pour jouer sur FPS en 240 Hz. Cela 
apporte une parfaite fluidité à l’image, Adapté 
pour le FPS par exemple. Ensuite, sur un 
jeu comme Gran Turismo, qui a besoin de 
moins de rapidité, ils peuvent repasser en 4K. 
C’est la première fois qu’un téléviseur offre 
cette double-possibilité. C’est unique sur le 
marché. Ce nouveau mode est disponible sur 
nos séries C74 et C84 de 2023.

Quels sont les nouveaux produits de TCL 
sur la TV sur ce début 2023 ? 
O.S. : Les nouvelles séries de TV C74 et 
C84 (Mini-Led) qui arrivent d’avril à juin en 
magasin, vont permettre à TCL de toucher 
un très large public. La série C74, plus 
accessible, est proposée avec la technologie 
« Full Aray Local Diming » en 144 Hz (en 55, 
65, 75 pouces). Les Leds à l’arrière de l’écran 
fonctionnent par zone (de 120 pour le 55’ à 
220 en 75’) en offrant une pic de luminosité 

HDR de 1 000 Nits. Cette série se positionne 
au-dessus de la série C73, avec un différentiel 
de 100 euros sur un 55 pouces. Au global, la 
gamme C74 se positionne entre 900 et 1 500 
euros. Elle s’inscrit dans le credo de TCL  : 
rendre la technologie premium abordable. 
Cette série dispose en outre d’un très beau 
design métal ultrafin, d’un pied central, des 
fonctions Google TV. En résumé, tout ce qu’il 
faut à un téléviseur d’aujourd’hui.

Quels sont les atouts de la nouvelle série 
C84 ?
O.S. : La série C84 se distingue par 
l’intégration du Mini-Led dont TCL a été 
précurseur sur le marché. La série C84, 
récompensée en janvier au CES de Las 
Vegas, est disponible aux formats 55, 65, 75 
et 85 pouces, s’inscrit dans la continuité de 
la série C83 (Prix EISA 2022). Cette année, 
La série C84 progresse considérablement en 
termes de qualité d’image, en passant d’une 
luminosité de 1 500 à 2 000 Nits. Sur le 55 
pouces, on passe à 480 zones (vs 240 zones). 
Tout cela donne une image bien meilleure, 
avec des niveaux de noirs plus profonds, 
une meilleure luminosité et un niveau de 
détails encore amélioré. TCL en est à sa 5e 
génération de Mini-Led qui continue d’être 
d’amélioré avec un million de niveaux de 
rétro-éclairage vs 65 000). Le rendu est donc 
bien meilleur en HDR. Concrètement, il n’y a 
plus d’effet de halo. Le téléviseur C84 intègre 
ce mode 240 Hz pour le gaming dont j’ai déjà 
parlé. Côté son, la série intègre un caisson de 
basse et deux haut-parleurs frontaux Onkyo 

qui lui assure un meilleur rendu sonore que 
les concurrents. Côté prix, elle se positionne 
à 300-400 euros au-dessus de la série C74 
dans une logique de montée en gamme. 
Elle dispose également d’un pied central 
en aluminium, réglable sur 3 hauteurs, pour 
l’intégrer plus facilement dans nos intérieurs, 
rien n’est oublié par TCL. C’est très important 
pour vendre des grandes tailles. La C84 est 
disponible en 85 pouces, une très grande 
taille qui répond à une partie de nos clients. 
A noter que TCL conserve son modèle en 98 
pouces de la série C73, qui nous positionne 
comme n°1 du segment. Enfin, TCL arrivera 
avec de nombreuses nouveautés sur la 2e 
partie de l’année.

Quelles seront vos actions sur la durabilité ? 
V.G. : La durabilité est également l’un de 
nos priorités. Le groupe a un plan global de 
réduction de notre empreinte écologique. 
Plus concrètement, nous expliquons nos 
actions à nos partenaires de la distribution 
dans le cadre de formation : mode d’emploi 
électronique (avec une touche info directe 
sur la télécommande), packaging recyclable, 
choix des matériaux. Le Mini-led permet de 
mieux maitriser la consommation (-20%). 
On a réduit la taille et le nombre de nos 
télécommandes, en gardant les touches 
nécessaires. Tout cela est concret pour le 
consommateur et il est important de lui 
expliquer, notamment à travers les vendeurs 
des enseignes. Cela améliore notre image 
de marque, au même titre que ce que nous 
faisons sur le sport et le gaming.  
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PHILIPS, BIEN PRÉPARÉ POUR 2023
DELPHINE KILH, DIRECTRICE MARKETING DE TP VISION

« 
2023 s’annonce moins propice pour le 
marché de la TV. C’est un mouvement 
classique du marché, après une année de 

Coupe du Monde. Néanmoins, nous innovons 
pour conquérir de nouveaux consommateurs 
grâce à nos arguments technologiques, et 
notamment sur la 2e partie de l’année. La Coupe 
du Monde de Rugby qui se déroule en France 
à partir de septembre, nous aidera à dynamiser 
le marché. Nous jouerons cette carte avec nos 
partenaires de la distribution sur la rentrée, en 
nous appuyant sur une belle équipe de France. 
Sur ce 1er semestre, nous renouvelons une partie 

de nos gammes Oled avec la nouvelle série 

Oled808, ainsi que nos séries « best-seller » The 
One. Pour ces dernières, nous proposons deux 
séries : une première en 50 Hz et une seconde 
en 100 Hz qui constitue une montée en gamme 
pertinente. Cela répond aux nouveaux usages 
avec une meilleure qualité d’image et notamment 
pour le jeu vidéo. On gagne vraiment en fluidité. 
De plus, cette série qui se veut accessible 
propose un pied central pivotant et la fonction 
Ambilight, très appréciée des consommateurs, 
qui ne cesse d’être améliorée (avec toujours plus 
de diodes à l’arrière de l’écran). Nous intégrons 
également Google TV sur toutes nos gammes. 

Ce sont autant d’éléments différenciants très 
important. Avec Philips, le consommateur a 
l’assurance d’avoir un produit de qualité. A noter 
que la série The One est désormais proposée du 
43 au 85 pouces dans un design fin et élégant. 
Les petites tailles nous permettent de conquérir 

de nouveaux consommateurs gamers. Sur 

notre nouvelle série OLED808, nous lançons un 

modèle en 42 pouces, en plus des 48, 55, 65 et 
77 pouces. Le 48 pouces a très bien fonctionné 
en 2022. Taillée pour le gaming (fonctions VRR, 
ALLM, G-Sync, etc.), cette série bénéficie du 
nouveau processeur de traitement d’image P7 de 

5e génération qui améliore grâce à l’intelligence 
artificielle la qualité de l’image. Cette dernière est 
aussi plus lumineuse, avec un meilleur contraste 
grâce aux dalles Oled EX qui équipent cette série. 
Le mode ambiant est également amélioré car il 
scanne désormais en permanence la luminosité 
de la pièce. Enfin, le design de cette série 
Oled808 est très réussi avec une belle finition 
métal. Plus que jamais Philips est une marque de 
référence sur l’Oled pour les consommateurs et 
nous aurons encore des nouveautés importantes 
sur la fin d’année avec la série Mini-Led The Xtra 
et une série Oled908 prometteuse. »

LG FETE LES 10 ANS DE L’OLED

S
ans surprise, l’année 2023 sera pour LG 
une année orientée autour de ses gammes 
Oled, dont le constructeur coréen vient 

de fêter les 10 ans. LG continue d’améliorer sa 
technologie LG Oled evo, avec notamment 

l’arrivée de la série G3 (et Z3), un TV avec une 
luminosité jamais vue et jamais atteinte sur 
l’Oled. Cette série G3 constitue le très haut de 
gamme du constructeur. « Elle bénéficie de la 

technologie Brightess Booster Max, équipée 

d’une nouvelle architecture de contrôle de la 

lumière (micro-lentilles) qui redirige la lumière 

et apporte une incroyable luminosité (jusqu’à 

+70% comparé à la série B3) », explique Jérémy 
Barreau, chef de groupe TV de LG. La série Oled 
evo C3 est également une série Oled évoluée, 
avec Brightess Booster, pour une excellente 
luminosité et une image encore plus détaillée. 
La série C3 aura également une parfaite synergie 
avec la barre de son dédiée, SC9S, offrant la 

possibilité de remplacer le pied du TV par un autre 
(présent dans le carton) et facilité d’installation en 
accroche murale ou sur meuble. Parallèlement, 
LG cherche aussi à démocratiser sa technologie 
premium en proposant d’autres séries de TV 
Oled comme la série B3 qui constituent un bon 
compromis entre qualité et prix pour adresser 
une cible plus large de consommateurs. LG 

n’en oublie pas les segments plus accessibles 

du marché en proposant en 2023 une gamme 

QNED (LCD premium) renouvelée avec des 
rétroéclairages Led (QNED81/82) et Mini-Led 
(QNED86). La série QNED81/82 fera 3 cm 
d’épaisseur, équipée d’un tout nouveau pied se 
surélevant pour laisser place à une barre de son. 
Un segment où le constructeur entend monter 
en puissance en 2023. A noter que LG a amélioré 
son interface Smart TV, WebOS, en la simplifiant 
et regroupant les différentes thématiques 
comme le gaming, le sport, la musique... Enfin, 
sur la 2e partie de l’année, LG lancera sa nouvelle 
série Oled M3, premier téléviseur Oled sans fil qui 
bénéficie d’un boitier déporté. Cette série ultime 
sera disponible en 77, 83 et 97 pouces.

par Yoan Langlais
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Pour Samsung, leader du marché de la TV depuis 17 
ans, sa largeur d’offre est stratégique pour répondre 
à tous les besoins des consommateurs. En 2023, le 
constructeur élargit son offre de TV QD-Oled avec la 
nouvelle série S95C. Tour d’horizon complet de l’offre 
TV Samsung avec Maureen Vallette Henry, responsable 
Marketing TV de Samsung France.

Pour être leader sur le marché de la TV, Samsung propose une 
très large gamme de produit. Quelle est votre offre TV sur ce 1er 
semestre 2023 ?
Samsung répond à toutes les attentes des consommateurs avec une 
offre complète qui n’oublie personne. Dès nos séries Crystal UHD CU7, 
l’expérience Smart TV (Tizen) est totale, avec toutes les applications dédiées 
à l’Entertainment (Disney+, Netflix, etc.), et le nouveau gaming Hub qui 
rassemble les services de jeux en ligne (Xbox, Steam, etc.), sans oublier 
l’offre dématérialisée des box des opérateurs. Avec Samsung, l’utilisateur a 
l’assurance de bénéficier de la meilleure expérience possible. 

Quels sont les éléments de montée en gamme qui différencient vos 
gammes ?
Dès la série CU7, le processeur Crystal offre une image UHD de grande 
qualité en HDR10+, avec un son de qualité 20 Watts, et des fonctions QTS 
et Q-Symphony (Lite) pour synchroniser le son des haut-parleur du TV 
avec une barre de son Samsung (gamme 2023 S-Series et Qseries avec 6 
modèles). Cette gamme s’étend du 43 au 85 pouces (à partir de 429 euros). 
Avec des pieds pivotants et réglables en hauteur, elle peut laisser place à une 
barre de son. C’est un produit complet. La série CU8 se distingue par son 
design, avec un pied central,  avec un meilleur Bluetooth, 3 HDMI et notre 
télécommande solaire.

La montée en gamme se fait sur les TV Qled Q60C, Q70C et Q80C avec 
nos dalles Qled (anti-marquage) avec un rendu supérieur en termes de 
contraste et de luminosité. La série Q60 reste en 50 Hz avec un design noir 
différenciant. On passe au 100 Hz, dès la série Q70, pour des images encore 
plus fluides. Celle-ci intègre les fonctions Q-Symphony standard (avec 
Dolby Atmos) et la barre gaming pour un accès direct aux réglages. La série 
Q80 intègre la technologie haut de gamme « Full Led Local Diming » avec 
un écran 4K / 120 Hz, HDMI 2.1 taillé pour le gaming. Son pied central et le 
design « Carbon Silver » le distingue. Un 1er 98 pouces Q80 sera disponible 
en juin, un format qui n’était jusqu’alors disponible qu’en série premium. 

Que regroupe la Premium Collection de Samsung ? 
Cette collection regroupe le meilleure des technologies de demain avec 
nos séries NeoQled 4K (QN85/90/95) et 8K (QN700/800/900), disponibles 
du 43 au 98 pouces. Notre montée en gamme se fait avec l’intégration du 
Mini-Led pour une image encore plus lumineuse. La série NeoQled QN90 
4K, notre star du gaming, monte en fréquence à 144 Hz (sur les tailles 43 et 
50 pouces) et bénéficie de notre filtre anti-reflet unique. Les TV NeoQled 
8K disposent du boitier One Connect déporté pour un design minimaliste.
Enfin, la Premium Collection est complétée par nos séries QD-Oled S90 
et S95. Pour mémoire, cette nouvelle technologie QD-Oled associe les 
avantages de l’Oled en matière de profondeur des noirs avec la luminosité 
et la colorimétrie des Quantum Dots. Ce sont des modèles 144 Hz. La 
série S95 (55, 65 et 77 pouces) qui vient s’ajouter à la série S90, lancée en 
2022, se distingue par son boitier déporté, ce qui en fait l’Oled le plus fin du 
marché.  

SAMSUNG ELARGIT
SA GAMME DE TV OLED
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La marque Thomson opère un renouveau sur le marché 
européen, bien décidée à redevenir un acteur majeur 
de l’industrie de l’image. Une gamme simple, efficace, 
offrant le « choix juste » au « juste prix et service », 
tournée vers l’usage et les besoins de chacun. Thomson 
prône le retour à l’innovation utile plutôt que l’innovation 
à tout prix. Parce que pour la marque, le plus important 
« ce n’est pas l’écran, c’est ce que vous vivez devant ».

« Depuis qu’elle est entrée dans nos vies, la Télévision a réinventé 
notre rapport au monde et jusqu’à la chronologie familiale, en créant 
de nouveaux moments qui rassemblent autour de ce qu’on a appelé le 
« Petit Écran ». Aujourd’hui encore, la Télévision a cette triple vocation : 

Informer, Cultiver, Divertir, auxquelles s’ajoutent les nouvelles capacités 
que procurent ses nouvelles fonctionnalités : Connecter & Relier. Le 
monde qui change a plus que jamais besoin de ces 5 dimensions, mais il 
a encore plus besoin de Rassembler. C’est sans doute pour cela que « Le 
Petit Écran est devenu le plus Grand », explique Stéphane Cotte Général 
Manager Europe Thomson Electronic. « Pour Thomson Electronic, 

Vivre et Vibrez ensemble, c’est le plus important. C’est notre Grande 

Résolution ! Personne ne doit faire l’acquisition d’une technologie dont il 
n’a pas besoin. Thomson propose le meilleur de l’innovation, celle qui vous 
correspond, tout en vous laissant les moyens de vous inventer la vie qui va 
avec », ajoute Stéphane Cotte.

UNE COLLECTION COMPLÈTE POUR 
CHAQUE BESOIN CLIENT
Thomson, marque connue et reconnue des Français, revient sur le devant 
de la scène pour son 130ème anniversaire. « Fidèle à l’histoire de la Télévision 

et de la marque Thomson, nous voulons incarner, porter et apporter la 

technologie Amie. Amie de toutes celles et tous ceux qui se rassemblent 
devant nos écrans pour vivre et partager de grands moments », déclare 
Alexis Rolin, Directeur Marketing Europe de Thomson Electronic.
Pour conquérir le cœur de ses consommateurs et utilisateurs, Thomson 
Electronic a développé sa collection de TV en s’appuyant sur des valeurs 
de confiance, de simplicité, et de proximité. Au 2e trimestre, ce sont plus 

de 40 références qui seront lancées, de 60 cm jusqu’à 2,15 mètres de 
diagonale, de la HD à l’UHD, en passant par la Full HD. Toutes les dernières 
technologies : le Qled, le Mini Led ou encore l’Oled seront disponibles sur 
le marché européen dès cette année. 

DES TÉLÉVISEURS GARANTIS 3 ANS 
ASSEMBLÉS EN EUROPE.
« C’est une promesse de qualité et de confiance qui reflète notre niveau 
d’exigence. La marque Thomson possède toujours une très forte notoriété 
auprès des Français et des Européens, avec une importante considération 
d’achat. Il nous a donc paru essentiel de positionner la qualité au centre de 
nos préoccupations. La marque propose des produits performants, sans 

compromis, réparables et sans surenchère technologique. Thomson c’est 
la promesse d’un bon produit au juste prix », indique Alexis Rolin. « A titre 
d’exemple, le 32 pouces HD Ready connecté sera au prix recommandé de 
199 euros (TTC), ou encore le 55 pouces, UHD Smart, à 429 euros, les deux 
fonctionnant sous OS Android TV. » 

THOMSON ELECTRONIC CRÉE 
L’ÉVÈNEMENT EN JUIN
Enfin, le 12 juin prochain à Paris, dans un lieu historique de la télévision, 
Thomson Electronic invitera ses partenaires européens pour leur présenter 
sa vision du marché, son ambition et l’ensemble de son offre. « Vous êtes 
tous conviés pour célébrer les 130 ans de Thomson et vibrer ensemble de 
la plus belle des manières ! », conclut Stéphane Cotte.  

TV THOMSON : LE RETOUR 
DE L’INNOVATION UTILE

par Yoan Langlais
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TRUST EST CAPABLE DE S’ADAPTER À 
TOUTES LES DEMANDES
PAUL MEINVIELLE, RESPONSABLE MARKETING DE TRUST FRANCE

«
Trust peut répondre à toutes les 

demandes de matériels pour créatifs 

avec une offre allant de l’entrée 

de  gamme aux produits premium, avec 
systématiquement un superbe rapport qualité/
prix et une approche écoresponsable. Ce 
marché n’est plus une niche et a beaucoup 
de liens avec d’autres thématiques (gaming 
et home office). Le microphone, devenu un 
standard du produit pour créatifs, est l’une de 
nos spécialités. Nous y proposons une offre 
très importante, de 20 à 200 euros, avec des 
« best sellers » comme le Mantis, un « flagship 
technologique » de qualité studio avec l’Onix, 
une offre qui séduit les créateurs de contenus 
pour console avec le Fyru (compatible PS4/
PS5)... Nous vendons aussi des produits 
connexes comme des bras articulés. Même 
chose pour les webcams qui sont en plus des 
compagnes parfaites du home office. Nous 
y proposons des produits de 30 à 140 euros, 

avec des « best sellers » comme la Tyro. Nous 
avons aussi une offre dédiée au vloging avec 

un pack comprenant un anneau lumineux/
support pour téléphone et un fond vert. »

MATÉRIEL POUR CRÉATIFS, 
LE NOUVEAU MINI ELDORADO

Les distributeurs sont à la recherche de niches à forte 
valeur ajoutée et en progression. En sus du gaming qui a 
explosé depuis une dizaine d’année, les produits dédiés 
aux créatifs font désormais figure de mini eldorado. La 
catégorie est passée en quelques années d’ultra niche 
réservée à des professionnels ou à des amateurs très 
éclairés à segment premium que l’on ne retrouve plus 
seulement dans la distribution sélective ou digitale mais 
aussi désormais dans des enseignes physiques grand 
public. En effet, de plus en plus de personnes créent 
ou retouchent des contenus (vidéo pour du streaming, 
photo, podcast…). Et ce, parce que les consommateurs 
sont de plus en plus avides de contenus digitaux et qu’il 
s’avère plus aisé d’utiliser, et moins onéreux d’acquérir, 
des outils ultra puissants tant en termes software (avec 
des logiciels dédiés) mais aussi hardware (caméra, 
smartphone…). Cette démocratisation de la création de 
contenus (vidéo, photo, audio…) a fait évoluer le profil des 
acheteurs et donc de l’offre de matériel dédié. Et ce alors 
que ce segment monte en gamme au fur et à mesure de 
la montée en expérience des créateurs. Présentation des 
dernières tendances.

par Vladimir Lelouvier
DOSSIER MATÉRIEL POUR CRÉATIFS  
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Acer s’adresse aux créatifs en proposant les PC 
ConceptD, taillés pour les professionnels de la création, 
ou encore avec les Predator Triton, PC ultra-portables 
et performants, qui accompagne les créatifs-gamers 
en mobilité. Maxime Mazan, chef produit ConceptD et 
gaming chez Acer revient sur les atouts du constructeur 
taiwanais sur ce segment montant des PC pour créatifs.

Quelle est votre offre et votre démarche sur le PC créatif ?
Acer possède une offre large capable de répondre à la cible des créateurs et 
créatifs. Nous avons lancé la gamme de PC ConceptD, conçue spécialement 
pour les créateurs professionnels il y a plusieurs années maintenant. Nous 
avons développé une offre sur-mesure pour ces derniers avec des châssis 
convertibles et pratiques, pour dessiner et permettant un usage dans 
plusieurs positions au quotidien, le tout dans un design blanc élégant. La 
gamme ConceptD a été la première de nos gammes à intégrer la 3D sur un 
PC portable Ezel de 15 pouces. 
Pour mémoire, ConceptD est née du constat que 20% des créateurs 
achetaient des PC gaming puissants pour répondre aux exigences de leur 
travail et ne jouaient pas du tout. Nous avons donc conçu des solutions 
spécialement dédiées à leurs usages qui répondent à leurs besoins. Plusieurs 
points clés ont été identifiés : restitution parfaite des couleurs (certification 
Pantone, Delta E <2), performances à la hauteur des exigences et des 
machines silencieuses pour travailler dans un open-space. Autant d’éléments 
qui différencient une machine professionnelle. Cette année, nous allons 
procéder à un refresh des composants techniques et notamment sur la 
série ConceptD 5 qui sera au cœur de notre gamme avec une version noire 
(sans écran tactile). On retrouvera aussi les ConceptD 3 (doté ou non de 
la charnière convertible Ezel). Les stations de travail ConceptD 500 et 100 
complètent la gamme avec un design blanc et boisé.

Comment se positionne vos modèles Predator Triton dans votre 
offre de PC pour Créatif ?  
Nous apportons de la nouveauté cette année en nous adressant à une 
deuxième cible de créatifs, le plus souvent en mobilité (professionnels, 
étudiants, jeunes créatifs) qui se transforment en gamer le soir. C’est 
clairement le rôle de la gamme Predator Triton de répondre à cette demande 
avec ses châssis gris métallisé, plus épurés, qui s’intègrent parfaitement dans 
un univers professionnel. Ces modèles toujours plus fins bénéficient du 
meilleur des technologies de refroidissement développées par les ingénieurs 
d’Acer (Vortex Flow, ventilateurs Aeroblade de dernière génération, métal 
liquide, chambre à vapeur). La gamme est composée des Triton 14 et 
Triton 16 (pouces), complétée par le Triton X, en 17 pouces. La principale 
innovation pour les Triton cette année réside dans l’équipement d’un nouvel 
écran Mini-Led répondant aux attentes des gamers et des créatifs. Cet écran 
de 250 Hz garantit une réactivité incomparable, tout en couvrant 100% de 
la gamme de couleurs DCI-P3. C’est donc un parfait compromis. En outre, 
il dispose également d’un port SD, très pratique, pour les photographes et 
vidéastes qui travaillent sur de la création de contenu en mobilité.
Le Triton X (17) complète notre offre destinée à cette cible mixte de créatifs / 
gamers avec un véritable 17 pouces proposé dans un châssis ultra compact 
et capable d’intégrer jusqu’à 64 Go de mémoire vive, le processeur Intel HX 
Core i9 et une carte graphique RTX 4090. En résumé, c’est un concentré 
de puissance sans aucun compromis. Pour réussir cette véritable prouesse 
technologique, il faut disposer du savoir-faire des ingénieurs Acer.  

ACER MULTIPLIE LES 
SOLUTIONS DE PC CREATIF

par Yoan Langlais
DOSSIER MATÉRIEL POUR CRÉATIFS  



24 / MM1 N°301 - MAI 2023

ASUS a su créer plusieurs familles de PC, conçues 
et pensées, pour la création de contenu, allant du 
professionnel aguerri qui travaille sur un PC ASUS Pro 
Art Studiobook, jusqu’à l’étudiant qui s’équipe pour 
la première fois avec un Vivobook Pro, en passant 
par le créatif en rechercher de matériel innovant et 
performant avec un Zenbook Pro. Jonathan Angel, 
Directeur marketing PC Europe de l’Ouest d’ASUS 
revient sur la façon dont la marque a structuré son offre 
pour répondre à toutes les demandes des créatifs.

Où en est le marché du PC Créatif ? 
La création de contenu a explosé ces dernières années. En 2022, nous 
avions mené une étude (ASUS et Happydemics) sur les usages des Français 
qui montrait qu’en matière de création : 9% déclaraient utiliser un ordinateur 
pour créer du contenu créatif, et dans le détail pour du montage photo (56%), 
de l’illustration et du design graphique (29%) et du montage vidéo (23%)*. 

C’est devenu une tendance de fond du marché du PC que nous avons 
su identifier très tôt chez ASUS. Désormais, ce segment dispose d’une 
base installée d’utilisateurs créatifs importante qui demandent des outils 
toujours plus adaptés et pointus en termes d’usages. Et ASUS, marque à la 
pointe de l’innovation, a su y répondre avec une offre pertinente qui nous 
a porté sur le marché du PC créatif. 
Néanmoins, le marché du PC en 2022 a connu un net ralentissement 
après les années fastes du Covid, ce n’est pas une surprise. Cela a freiné 
le développement de ce secteur des PC Créatifs qui était en plein essor. 
Actuellement, il ne progresse plus à l’image du marché du PC. Cependant 
nous avons continué de construire et d’étoffer nos gammes et notre 
analyse du marché des PC pour créateurs demeure au cœur de notre 
stratégie. Et dans les retours d’utilisateurs, dans la perception des usages, 
dans les discussions avec nos clients (notamment les étudiants), on sent 
un intérêt beaucoup plus marqué que par le passé pour les produits pour 
créatifs. Cela ressort également de l’analyse des recherches sur internet 
où les mots Photoshop, retouche photo, montage vidéo apparaissent. 

ASUS, 
LEADER DES PC POUR 
CREATIFS

DOSSIER MATÉRIEL POUR CRÉATIFS  
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Tous ces logiciels demandent de la puissance et de la précision, et nécessite 
une souris. Au final, le PC demeure le seul outil capable de réaliser de telles 
tâches créatives.

Quelle place occupe ASUS sur ce segment du PC Créatif ? 
ASUS était leader en 2022 en France sur le segment du PC Créatif. Nous avons 
renforcé nos parts de marchés. On a ainsi atteint les 39% en volume sur l’année 
2022. Pour information, ce segment du PC pour créateurs est défini par GFK 
comme les ordinateurs portables, sans châssis gaming, équipés de cartes 
graphiques RTX. Sur le début d’année 2023, nous atteignons de nouveaux 
sommets avec plus de 55% en volume sur le mois de mars, notamment en 
raison du retrait de la marque Dell du retail en France (ancien n°2 du marché). 
A noter qu’on sent une évolution, certains créateurs qui choisissaient encore 
des PC gaming ROG, basculent vers l’achat d’un PC 100% créateur : un 
Studiobook, un Zenbook Pro ou un Vivobook Pro.

Rappelez-nous comment se structure votre offre de PC Créatifs ? 
Pour les créateurs professionnels, nous avons créé une marque dédiée 
ASUS ProArt, qui regroupe tout un écosystème de produits, dont nos ASUS 
Studiobook. Ce dernier constitue la Rolls-Royce de la création de contenu 
destinés aux créateurs le plus exigeants. 
Ensuite, la gamme Zenbook Pro se destine 
aux créatifs « pro-summer » en recherche 
d’innovation toujours très avancées et 
en situation de mobilité. Elle comprend 
notamment le Zenbook Pro Duo OLED 
et son second écran très apprécié par les 
créateurs, le ScreenPad Plus. La gamme 
Zenbook Pro compte aussi le Zenbook 
Pro 16X Oled avec son clavier surélevé 
et sa molette physique de gestion des outils graphiques (netteté, épaisseur, 
variation de couleur). Pour les nouveaux venus dans le monde de la création 
comme les étudiants, on dispose d’une offre plus accessible avec nos Vivobook 
Pro qui proposent un bon rapport qualité/prix pour du montage photo et vidéo 
plus classique. Elle comprend notamment le Vivobook Pro 16X Oled, également 
disponible en format 14 pouces. 
Pour mémoire, ASUS se différencie par la qualité de l’ensemble des écrans de 
nos gammes d’ordinateurs portables pour créatifs qui disposent de certification 
Pantone et Calman pour un rendu de couleur parfait, d’un affichage d’espaces 
de couleur 100% DCI-P3, de dalles Oled, et d’une précision colorimétrique 
Delta-E <2. Toutes ces gammes nous permettent de répondre à l’ensemble 
des demandes et expliquent notre poids actuel sur le marché du PC Créatif.

Quelles sont les principales évolutions au sein ces gammes pour 
2023 ?
Cette année, nos nouveaux Zenbook Pro Duo OLED avec double écran 
ScreenPad Plus sont encore plus fins, plus légers et mieux optimisés. On 
améliore encore notre proposition pour proposer une solution particulièrement 
polyvalente. Ce sera incontestablement l’un des fleuron de nos gammes de 
PC pour créateurs en 2023. Sur nos Vivobook Pro, nous intégrons toujours 
une solution de molette digitale intégrée dans le trackpad physique qui existe 
en physique sur les gammes Zenbook Pro et Studiobook. Ce DialPad permet 
d’interagir directement sur les réglages des logiciels de création, cela se révèle 
très pratique à l’usage. Cela s’inscrit dans notre démarche de démocratisation 
de nos technologies, sous différentes formes, pour correspondre aux usages 
de chacun et les rendre accessible au plus grand nombre. Toutes ces solutions 
de pointes nous distinguent de la concurrence sur le segment des PC pour 
créateurs, au même titre que ce que nous faisons dans le domaine du gaming 
avec notre gamme Republic Of Gamer. 

Vous avez annoncé une nouvelle solution 3D pour vos Studiobook 
lors du dernier CES de Las Vegas. Qu’en est-il ? 
Effectivement l’arrivée de la 3D sur nos Studiobook constituera un événement  
pour ASUS en 2023. Il s’agit en effet du premier écran 3D Oled sans lunettes 
sur le marché. On va retrouver cette solution sur nos Studiobook. Elle a fait 
l’objet d’une première démonstration au CES de Las Vegas. C’est une solution 
de 3D bluffante. Certes cela s’adresse à une niche de créateurs, mais celle-
ci est particulièrement stratégique, puisque ce sont les personnes travaillant 
en 3D qui ont besoin de visualiser leur création en temps réel. Ce sont très 
souvent des références dans leur métier, et cela compte pour notre réputation 
de marque technologique de pointe. Techniquement, il s’agit d’une solution 
autostéréoscopique qui fonctionne avec deux capteurs, repérant les yeux 
de l’utilisateurs, et qui affiche deux images différentes qui se superposent. 
Cela crée cette impression d’effet 3D. La qualité de l’écran Oled concoure à 
rendre plus saisissant encore cet effet de relief. Le PC passe de la 2D à la 3D 
automatiquement en fonction du logiciel utilisé. Et si besoin, il existe aussi 
un bouton pour passer de la 2D à la 3D. A noter enfin que cette solution 
technologique sera également déclinée sur un Vivobook Pro qui adresse 
une autre typologie d’utilisateurs comme les étudiants en ingénierie et 
autres architectes. En résumé, nous multiplions les solutions à destination 

de cette cible de créateurs en constante 
évolution, et sur lequel nous cherchons à 
innover constamment.

Comment se positionne tous ces 
produits en termes de prix ? 
Les premiers Vivobook Pro sont 
disponibles à partir de 799 euros dans 
des configurations en RTX 3050 et 
processeurs AMD R5 5600H. (ref. 

N3500QC - Cdiscount). On retrouve aussi des Vivobook Pro équipés de 
cartes RTX en série 40, à partir de 1 799 euros, dans des configurations en RTX 
4050 et processeurs AMD R5 5600H (ref. N6500XU - LDLC). Les premiers 
Zenbook Pro sont disponibles à partir de 1 999 euros dans des configurations 
en RTX 4060 et processeurs Intel i9-13900H. (ref UX6404VV- Amazon). Enfin, 
les premiers Studiobook Pro sont disponibles à partir de 3 399 euros dans des 
configurations en RTX 4060 et processeurs Intel i9-13980HX. (ref H7604 - 
Fnac Darty). 

* Etude menée du 29 novembre 2021 au 3 décembre 2021 auprès de 4322 répondants.

 
l’arrivée du Studiobook 3D 

constitue une évènement pour 
ASUS en 2023 

 

par Yoan Langlais
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par Vladimir Lelouvier

BENQ, LE SAVOIR FAIRE D'UN SPÉCIALISTE
YANN SABLAYROLLES, CHEF DE PRODUITS DE BENQ FRANCE

SAMSUNG MISE SUR LES TRÈS HAUTES RÉSOLUTIONS
ERIC ERBRECH, RESPONSABLE MARKETING PRODUITS DISPLAY DE SAMSUNG FRANCE

«
Les écrans dédiés à la création et aux 

arts graphiques ont historiquement été 

une des spécialités de BenQ, notamment 

grâce à notre savoir-faire sur la colorimétrie. 
Le segment est passé en quelques années 
d’ultra niche à niche vraiment développée. De 
plus en plus de personnes créent ou retouchent 

des contenus que ce soit des vidéos pour du 
streaming ou de la photo. Avec l’utilisation de 
plus en plus facile d’outils ultra puissants tant 
en termes software (avec des logiciels dédiés) 
mais aussi hardware (caméra, smartphone…), 
la création et la modification de contenus se 
démocratisent et ne sont plus réservés à des 

professionnels ou des semis professionnels. 
Nous avons 2 gammes dédiées à la création  : 
DesignVue qui s’adresse en priorité aux 
illustrateurs ou aux graphistes et PhotoVue 
destinée au photographes pro ou semi pro. 
Elles bénéficient des technologies les plus 
récentes et des standards les plus exigeants 
notamment en termes de colorimétrie, tout 
en étant compatibles avec les logiciels dédiés 
aussi bien en retouche photo, qu’en édition 
vidéo ou en CAO. De nombreuses nouveautés 
sont prévues dans ces gammes en 2023. Ce qui 
nous permettra d’accélérer nos prises de parts 
de marché et de miser sur des produits à valeur 
ajoutée. 
Ce type de produits qui était plutôt réservé à 
une distribution sélective ou digitale (LDLC, 
Amazon..) se retrouve également désormais 
dans des enseignes physiques grand public. 
Les consommateurs ont en effet de plus en 

plus besoin de voir les produits. En effet, ils 
connaissent de mieux en mieux leurs besoins et 
cherchent des écrans adaptés à leur écosystème 
(appareils photo numérique, imprimante…). »

«
Notre gamme ViewFinity est clairement 

notre gamme pour les concepteurs 

de contenu ou les graphistes, avec 
de très hautes résolutions et une qualité 
colorimétrique très importante. Dans ce 
domaine, on note une nette augmentation 
sur les hautes résolutions, avec la 4K qui se 
standardise totalement, et ce alors qu’on 
arrive à la 5K. Un segment quasi inexistant au 
début de l’année dernière et qui croit très vite 
(+300% au 1er trimestre 2023). Samsung, qui 
a toujours été dans une démarche premium, 
sera évidemment présent sur ce segment de 
la 5K avec l’arrivée prochaine du ViewFinity 
S9/S90PC. Cet écran de 27 pouces, 16:9, 
définition de 5 120 x 2  880, couvre 99% 
de l'espace de couleurs DCI-P3, avec une 
valeur delta E inférieure à 2. Il complètera 
parfaitement notre ViewFinity S8/S80PB (4K, 
98% du DCI-P3, DisplayHDR 400, écran ultra-
mat…). Pour la partie création de contenu 

pour streaming et les jeux, nous adressons 

les consommateurs concernés avec notre 

gamme d’écrans ultrawide (comme l’Odyssey 
Ark ou les Odyssey Neo) qui par leur très 

grande taille, leur excellente colorimétrie 
ou leurs fonctionnalités Smartscreen, sont 
des outils très adaptés aux besoins réels des 
streamers. Globalement, les écrans gaming 
haut de gamme sont très adaptés à cette cible. 

Par ailleurs, il ne faut pas oublier que beaucoup 
de créations de vidéos ou de contenus pour 
les réseaux sociaux se font via des smartphones 
et Samsung est très bien positionné dans le 
domaine avec par exemple nos Galaxy S23. »

DOSSIER MATÉRIEL POUR CRÉATIFS  
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par Vladimir Lelouvier

IIYAMA VEUT DÉMOCRATISER LES ÉCRANS 
POUR CRÉATIFS
FRÉDÉRIC SÉRAPHIN, COUNTRY MANAGER IIYAMA FRANCE

VIEWSONIC PARTENAIRE HISTORIQUE 
DES CRÉATIFS
SONIA OUAKNINE HADJADJ, COUNTRY MANAGER VIEWSONIC FRANCE

«
Il faut se rappeler qu’historiquement 
Iiyama a construit son image qualitative 
notamment par ses écrans pour créatifs, 

reconnus pour leurs hauts standards de qualité 
sur le marché de la PAO, de la retouche ou 
des arts graphiques. Nous avons comme 

stratégie de populariser ce type d’utilisation. 
Et ce d’autant plus que la démocratisation 
de la création de contenus (vidéo, photo, 
audio…) a fait évoluer le profil des acheteurs. 
Avec la montée en résolution des écrans, les 
multiples réglages (couleurs, températures 
des couleurs…), la qualité de la restitution des 
couleurs (des noirs par exemple) et la gestion 
de la colorimétrie, surtout quand l’écran est 
accompagné d’une sonde qui sert à calibrer 
toute sa chaine graphique, les dalles IPS 
2K et 4K dernière génération sont devenus 
d’excellents outils pour faire par exemple de 
la vidéo. Cette thématique pousse, comme 

le gaming, à la montée en gamme avec des 

écrans polyvalents en milieu/haut de gamme 

d’une excellente qualité et qui couvrent un 
grand spectre d’utilisation. Certains écrans 2K, 
parfois à 200 euros, font d’excellents outils 
pour la grande majorité des créateurs de vidéo 
qui cherchent plutôt à créer des vidéos pas 
trop lourdes car destinées majoritairement à 
un visionnage sur smartphone. »

V
iewsonic s’est fait une spécialité 

des écrans dédiés aux créatifs 

depuis longtemps. Les moniteurs 
de notre gamme ColorPro, conçus pour 
les professionnels par des professionnels, 
séduisent également les « créatifs en herbe ». 
Ils touchent les personnes de plus en plus 
nombreuses qui créent ou retouchent 
des contenus (vidéo, photo musique, 
webdesign…).. Avec une précision des couleurs 
Delta E inférieure à 2, la prise en charge du 
HDR qui améliore les détails ou la couverture 
des espaces colorimétriques Adobe RGB et 
DCI-P3, les écrans Viewsonic permettent une 
visualisation très précise qui sera exactement 
la même que celle du rendu final…. Les écrans 
ColorPro sont vraiment en conséquence 
la preuve du savoir-faire technologique de 
Viewsonic. Afin que tous les types de travaux 
créatifs prennent vie, Viewsonic a en plus fait 
équipe avec des références du secteur de 
la créativité comme Pantone ou TUV, mais 
aussi Gettymage ou Istock. Avec des produits 

remarquables comme les VP2776 ou VP2786-
4K, nous sommes pour les distributeurs et 

les créatifs un partenaire reconnu pour cette 

niche à forte valeur ajoutée. 
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Libérez votre créativité

Série VP68a
100% sRGB, Validé
Pantone, Station

Accueil,
USB-C

Série VP56
100% sRGB, 

Validé Pantone, 
USB-C 60W

Série VP86
100% sRGB, Certifié
Fogra, USB-C, Roue
ColorPro, Casquette

Magnétique

Série VP81a
100% sRGB, Validé

Pantone,
Station Accueil, 21:9,

Incurvé, USB-C

Série VP76
100% sRGB, Certifié

Pantone, USB-C, Roue
ColorPro, Casquette

Magnétique

www.viewsonic.com @viewsonicfrance @viewsonicFR @viewsonic

VP16-OLED
Moniteur Portable 16'' OLED 

DCI-P3, certifié Pantone,
OLED, Delta E < 2, casquette

magnétique, USB-C
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AverMedia, acteur historique des produits pour 
streamers et gamers, a une belle actualité pour 2023. 
Florian Mirilli, Directeur Général d’AVerMedia Europe, 
fait le point.

Quels sont les points forts d’AverMedia pour les produits pour 
créatifs ?
AverMedia est historiquement connu du grand public pour ses produits pour 
streamers et gamers. Nous bénéficions d’être un acteur misant sur une approche 
technologique premium. Avoir à Taiwan nos propres laboratoires de R&D et nos 
propres usines, nous assure d’avoir des produits d’une qualité irréprochable. Une 
des bases de notre succès. Nous avons de plus développé notre gamme avec 
5 nouveautés en 2022 qui seront suivies de 5 autres en 2023. Mais AverMedia 
n’est pas qu’un fabricant de matériel de qualité. Nous travaillons en outre à créer 
d’excellents logiciels à même de magnifier l’expérience des créatifs et leurs 
nouvelles demandes. Ainsi, pour répondre aux besoins de ceux qui de plus en 
plus nombreux veulent faire du « virtual tubing » (ndlr : YouTube avec un avatar à 
la place du présentateur), nos webcams permettent de créer et de personnaliser 
son avatar. 

Où en êtes-vous sur votre activité historique des cartes 
d’acquisition ?
Les cartes d’acquisition, notre spécialité historique, génèrent encore la majorité 
de notre chiffre d’affaires B2C. Nous avons la plus grande gamme du secteur et 
de très belles parts de marché. Nous visons d’ailleurs la première place dans le 
domaine. En sus de notre gamme préexistante, nous lançons prochainement 
une nouvelle carte d’acquisition dotée en particulier d’une connectique HDMI 
2.1, une première mondiale. Notre mixer audio, bourré de technologies, est aussi 
une des références du marché, et nous travaillons sur de nouveaux concepts.

Quelle sera votre actualité sur les webcams et les micros ?
Nous développons également notre gamme de microphones. En sus de 
notre microphone USB, nous misons notamment dans le domaine sur 
un micro XLR d’excellente qualité et des accessoires comme des bras de 
micro premium en métal brossé. Nous préparons aussi la version améliorée 
de notre micro USB AM310 : l’AM 350. De même sur les webcams, où 
la demande est très forte. La monte en puissance du streaming et le fait 
qu’être un influenceur ou un streamer devient un rêve pour de nombreux 
adolescents, est un atout pour le marché car les consommateurs veulent 
des webcams de plus grande qualité, parfois reliées entre elles ou avec 
une caméra. Ce qui pousse le marché vers le haut et nous profite avec 
nos produits premium et nos logiciels de pointe comme le CamEngine. 

AVERMEDIA, 
COMPAGNON HISTORIQUE 
DES CRÉATIFS

par Vladimir Lelouvier
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FOCUS DISTRIBUTION 

Le magasin Ubaldi est situé sur l’ancien emplacement de la Boutique Fauchon.

Un corner Microsoft pour découvrir les produits Surface.

Le multimédia (PC et smartphone) et la mobilité, placés en entrée de magasin (visible 
de la rue).

Les espaces Samsung et LG au cœur du rez-de chaussée.

UBALDI.COM 
A LA CONQUÊTE DE PARIS

Ubaldi.com, l’enseigne spécialisée dans les produits de la maison (électronique Grand public électroménager,  
high-tech et cuisine), qui s’est développé sur un modèle multicanal, a ouvert son premier point de vente au cœur de 
la Capitale, sur la place de la Madeleine le 12 mai dernier. Ce nouveau point de vente, qui s’étend sur 1 000 m2, révèle 
les nouvelles ambitions du groupe suite à la prise de participation minoritaire du groupe allemand Nobilia. Ubaldi.com 
a 20 points de vente en France, et ce n’est qu’un début. L’enseigne entend ouvrir 3 nouveaux points dans l’année. Son 
site internet référence plus de 23 000 produits des plus grandes marques. Né dans l’arrière-pays niçois, Ubaldi.com 
vient d’ouvrir un 2e megastore prestigieux à Nice, sur la place Massena, sur une surface de 7 500 m2. Visite du nouveau 
magasin de la Place de la Madeleine.
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FOCUS DISTRIBUTION 

Les différentes collections de TV Lifestyle, NeoQled et QD-Oled sur le corner Samsung.

La marque Philips qui présente ses nouveautés TV Oled, dans un espace lumineux 
mettant en valeur les qualités de la technologie Oled.

Au 1er étage, Sony, marque premium, accueille les visiteurs en haut de l’escalier 
principal.

Le stand LG présente les TV Oled premium de la marque.

TCL parie sur le Mini-Led et une offre de TV accessible, en grand format, pour faire 
la différence.

Ubaldi.com n’oublie pas l’audio avec des stands Devialet et Sonos, au cœur du rayon 
TV-Son.

par Yoan Langlais
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INTERVIEW HARDWARE

Acer fait son entrée sur le marché 
du vélo électrique avec l’ebii, conçu 
pour la mobilité urbaine et piloté 
par intelligence artificielle. Angelo 
d’Ambrosio, Directeur Général d’Acer 
France revient sur les principales 
annonces de la dernière conférence 
mondiale Next@Acer.

Quelles sont les nouveautés d’Acer sur la 
mobilité ?
Le vélo électrique ebii d’Acer a été la star de cette 
conférence. Ce premier modèle de vélo électrique 
nous permet d’exprimer notre savoir-faire dans 
le domaine. Il bénéficie d’une conception et d’un 
design « maison » et unique en son genre. C’est un 
vélo urbain, conçu pour le quotidien, avec un fort 
parti pris sur le design qui marque une différence 
avec l’existant. Cela va au-delà de la conception 
d’un vélo, pratique avec ses petites roues (anti-
crevaison), associé à une courroie en carbone, 
à la fois efficace et durable qui bénéficie d’une 
batterie longue durée. Comme pour nos PC, la 
maitrise de l’énergie est cruciale sur nos vélos et 
trottinettes électriques. L’application ebiiAssist, 
adapte au mieux la vitesse et l’assistance électrique 
sur les longues distances, en fonction du rythme 
de pédalage de son utilisateur. Conçu pour être 
plus facilement réparable, il est aussi plus durable. 
Autant d’éléments qui résument notre vision d’un 
vélo moderne, urbain et électrique. A noter que 
l’ebii sera disponible en France avant la fin de 
l’année. 

Pour quelles raisons Acer s’investi autant 
sur la mobilité urbaine ? 
Après le lancement fin 2022 de nos premières 
trottinettes Série 3 et 5, l’ebii renforce 
significativement notre offre sur les mobilités 
douces. Depuis 5 ans, Acer a pris conscience 
de la nécessité d’élargir son spectre d’activité en 
intégrant de nouvelles catégories de produits sur la 
smart City. A Taiwan, le groupe possède une filiale 
spécialisée dans la gestion de l’énergie, fournisseur 

de solutions de systèmes de propulsion pour 
vélos électriques depuis 2015. Nous avons un 
savoir-faire établi dans le domaine. Notre SAV, 
basé à Angers, répare depuis plusieurs années les 
trottinettes d’autres marques. Le consommateur 
bénéficie d’une garantie forte avec Acer.

Acer ne s’arrête pas là, vous lancez 
également une nouvelle trottinette série 7 
Predator. Quelles sont ses caractéristiques ?
C’est un modèle unique sur le marché qui s’inscrit 
dans notre volonté d’enrichir notre gamme. 
La série 7 Predator bénéficie d’un design noir 
unique en son genre, avec des tubes métallisés 
apparents, qui plaira à une cible privilégiée des 
15-40 ans que nous visons chez Acer avec ces 
produits. Cela s’adresse à notre cible de gamers, 
qui apprécient ce style, mais aussi à d’autres 
utilisateurs à la recherche de produit urbain, cool 
et moderne. Cela contribue à renouveler notre 
image de marque auprès du grand public et à les 
inciter à s’équiper d’un PC Acer.

Quelles sont les autres nouveautés Acer 
annoncées lors de votre conférence 
Next@acer? 
Notre gamme écoresponsable Vero, continue 
de s’étoffer et de s’améliorer avec l’arrivée de 

nouveaux produits dont le nouvel ordinateur 
portable Aspire Vero 15 qui accueille un nouveau 
colori : le vert (en 15,6 pouces). Cette démarche 
initiée depuis plusieurs années est en passe de faire 
de Vero une véritable marque écoresponsable, un 
label de qualité. Cette année, nous passons à 40% 
de plastique recyclé dans la composition de nos 
châssis (vs 30%). De nouveaux moniteurs et un 
vidéoprojecteur Laser haute performance vont 
venir étoffer l’offre Vero en 2023.

Quelle sont les nouveautés sur le gaming ?
Le gaming, élément majeur de notre ADN, 
demeure le cœur de notre laboratoire 
d’innovation, à l’image de notre PC Predator 
Helios 3D SpatialLabs Edition, qui permet 
de jouer en 3D sans lunettes. Avec cette 3e 

génération, nous apportons plus que jamais 
une nouvelle dimension aux joueurs, grâce au 
soutien des éditeurs qui nous suivent à l’image 
de Square Enix et de Microsoft qui croient en 
notre solution. Nous procédons au « refresh » de 
nos PC Gaming les plus performants avec la 13e 

génération Intel et les RTX 40. Enfin, le nouveau 
Predator Triton 17 X, l’un des PC gaming ultrafin 
les plus puissants du marché, apportera une 
nouvelle preuve de notre savoir-faire dans ce 
domaine.  

ACER ACCÉLÈRE 
SUR LA MOBILITÉ

par Yoan Langlais 
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Dans un contexte de marché complexe, Turtle Beach trace 
sa route avec autorité. Entre diversification, sortie d’un 
porte-étendard technologique ou gain de parts de marché, 
la marque américaine se porte bien. Antoine David, country 
manager France chez Turtle Beach Roccat, nous explique 
ses ambitions.

Comment se sont passés les derniers mois pour Turtle Beach en 
France ?
Cela s’est parfaitement passé avec de solides résultats dans un contexte 
marqué par une baisse de la demande et des complexités logistiques. 
Depuis début 2023, le marché est stable avec une croissance de +0.5% 
(casque console). Nous avons, suivant les segments, soit conservé nos 

parts de marché, soit augmenté comme sur le clavier PC. Dans cette 
catégorie, nous avons surperformé en étant désormais N°4 en France 
avec une part de marché de plus de 10% notamment grâce à nos 
claviers Vulcan. 2021/2022 a été une période très riche en termes de 
nouveautés avec un élargissement de notre offre ainsi que notre arrivée 
dans de nombreux nouveaux segments. Et pour 2023, nous allons 
continuer d’accélérer cette montée en puissance. Notre démarche est 
très appréciée par la distribution française qui est plus que jamais un 
allié ultra précieux et notre relais sur le terrain. Nous mettons en place 
de nombreux dispositifs commerciaux, concepts de merchandisings et 
promotions afin de soutenir les ventes. Et ce, quelques soient les canaux 
de distribution. Une stratégie payante comme le montre par exemple le 
succès de nos opérations Black Friday.

TURTLE BEACH 
TRACE SA ROUTE
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Où en êtes-vous sur vos diversifications en termes de nouveaux 
segments ?
Nous voulons aussi accélérer sur les segments de produits que nous 
avons attaqués récemment et qui sont un relais de croissance important. 
Les manettes et sticks prennent de plus en plus de part dans notre 
chiffre d’affaires et ce n’est que le début. Notre offre de manettes pour 
Xbox (Recon Controller) ou Cloud Gaming (Atom Controller) et celle 
de plus en plus large de produits dédiés à la simulation aérienne sur PC 
et Xbox (VelocityOne Flight, FlightStick, Rudder, Stand…) connaissent 
un démarrage enthousiasmant. Dans cette dernière catégorie, nous 
grimpons assez vite en termes de parts de marché et sommes déjà N°1 
aux États-Unis et Angleterre. Nous entamons aussi notre arrivée sur 
d’autres marchés comme la recharge avec la gamme Fuel qui compte 
déjà un support de casque/station de charge pour deux manettes pour 
Xbox et une station de charge compacte pour le casque VR Meta Quest 
2. Nous disposons également de la marque de microphones Neat, qui 
fonctionne déjà bien aux Etats-Unis. Néanmoins, nous ne souhaitons pas 
multiplier les concepts, mais avoir une approche à valeur ajoutée sur des 
catégories avec une forte dimension technologique.

Avec toutes ces diversifications. Comment positionnez-vous 
désormais vos marques Turtle Beach et Roccat ?
Cela ne change pas vraiment. La marque Turtle Beach reste orienté 
console (même si notre casque Stealth Pro est également compatible PC 
et que notre gamme liée à la simulation aérienne est sous cette marque) 
avec une offre très large susceptible de toucher un vaste éventail de 
consommateurs. Turtle Beach bénéficie d’une très grande palette de 
produits de l’entrée de gamme aux concepts hyper technologiques. 
Roccat reste concentré sur le PC, avec une approche basée sur 
l’expérience et la performance.

Comment envisagez-vous le futur de votre cœur de métier les 
casques gaming Turtle Beach ? 
À mon sens, outre la richesse et la qualité de son offre, Turtle Beach 
profite actuellement de son positionnement sur la valeur ajoutée 
technologique. En effet, le fort taux d’équipement pendant la période 
Covid s’est concrétisé par des achats rapides, assez souvent avec des 
produits entrée ou moyen de gamme. 2 ou 3 ans après les consommateurs 
veulent des produits plus qualitatifs et de plus en plus sans fil. Une de 
nos principales priorités. Nous accompagnons la volonté de montée en 
gamme des consommateurs. Un enjeu important pour le secteur. Le taux 
d’équipement étant très fort, nous sommes actuellement plutôt sur un 
marché de renouvellement. Nous poussons donc fortement nos produits 
premium, même si l’entrée de gamme reste évidemment la clé d’entrée 
dans notre offre. Nous préparons d’autres nouveautés. Dans ce cadre, 
notre sublime Stealth Pro, preuve de la qualité de notre savoir-faire, 
devient notre porte-étendard technologique.

… Et pour Roccat ?
Nous avons eu une très belle activité, grâce en particulier à nos nouveaux 
claviers Vulcan II (Max et Mini) qui devraient être complétés dans 
quelques mois par de nouveaux concepts. Pour Roccat, le clavier est un 
enjeu important. Sur la souris, nous avons de belles velléités, notamment 
avec un produit comme la Kone XP, qui a été récemment repositionnée 
en termes de prix.

En termes de marketing, quelle est votre stratégie autour des 
influenceurs et du sport ?
Outre nos accords mondiaux, nous continuons pour la France à avoir une 
politique de partenariats de plus en plus intégrés avec des acteurs comme 
Skyrroz qui est un magnifique ambassadeur pour la France ou GameWard 
que nous accompagnons sur leur équipe esport. Nous voulons avoir 
des relations riches avec des acteurs très suivis par leur communauté et 
capables de s’impliquer à fond pour nos marques. Un produit comme le 
Stealth Pro sera dans ce cadre un argument majeur pour mettre en avant 
nos technologies et leurs qualités dans un cadre compétitif.  

par Vladimir Lelouvier
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PGW ET IDEF, 
DES ÉDITIONS 2023 QUI 
MONTENT EN PUISSANCE

Après des éditions 2022 post covid, 
les PGW et Idef 2023 s’annoncent 
de très bonne facture entre montée 
en puissance et nouveautés. Nicolas 
Vignoles, Délégué Général du SELL, 
fait le point.

Quel bilan tirez-vous de la PGW Restart ?
Après 2 annulations et donc 3 années sans 
édition de PGW, il nous semblait vital de 
relancer la manifestation en 2022. Ce qui, au 
départ, semblait loin d’être facile, compte-tenu 
des nombreuses incertitudes. Afin d’assurer 
une manifestation de qualité et conforme aux 
contraintes de l’époque, nous sommes revenus 
temporairement avec une formule allégée dans 
un seul hall de la Porte de Versailles. Le public 
l’a bien compris et a répondu très largement 
présent puisque nous avons accueilli 150 000 
visiteurs sur cette édition, pour laquelle nous 
avions capé la billetterie. Pour l’édition 2023 (du 
1 au 5 novembre 2023), nous allons remonter en 
puissance et apporter de nouvelles idées.

Comment envisagez-vous l’édition 2023 
de la Paris Games Week ?
Le positionnement de la PGW est clair : un 
événement B2C local au rayonnement européen 
à l’approche de Noël, pour les amateurs de jeu 
vidéo qui cherchent à voir et tester les dernières 
nouveautés, découvrir des produits innovants 
et assister à des évènements marquants. La 
manifestation se rélargie avec 2 halls confirmés et 
un troisième hall en réflexion. Ce qui fait que nous 
attendons vraiment plus d’acteurs du secteur, 
de manifestations, de visiteurs… Néanmoins, 
pour cette dernière catégorie, nous veillerons 
comme en 2022 à ce que l’expérience soit la 
plus confortable possible avec un nombre de m2 
par personne important, le minimum de queue, 
des zones de repos, une accessibilité importante 
pour permettre aux personnes en situation de 
handicap de vivre la meilleure expérience, une 
dimension plus écoresponsable…

Quels seront les principaux points forts de 
cette Paris Games Week 2023 ?
Nous souhaitons que cela soit vraiment la fête 
de toute la culture jeu vidéo. Les membres du 
SELL vont être évidemment présents, rejoints par 
tout l’écosystème PC Gaming, des acteurs du 
rétrogaming et aussi, grande nouveauté, plusieurs 
grands acteurs de la Pop Culture (un secteur en 
totale adéquation avec le jeu vidéo), des shows 
de musique de jeu vidéo… Le but est d’être 
toujours plus expérientiel. La partie scène, qui fait 
une partie de la saveur de la PGW, va continuer 
à monter en puissance tant en termes de taille 
que d’événements. La PGW sera l’occasion de 
manifestations esport de niveau international 
(qui seront présentées un peu plus tard). Le très 
dynamique écosystème esport français sera 
évidemment à l’honneur. Il y aura également une 
dimension digitale importante avec en particulier 

le soutien de top streamers qui feront vivre la 
PGW à leur audience et animeront le salon. Côté 
B2B, il y aura, comme dans le passé, un lien avec 
la Game Connection dont l’édition européenne 
se tiendra en parallèle dans un hall attenant.

Quelles sont les perspectives pour l’Idef 
2023 ?
L’édition 2022 de l’Idef a été très belle avec un 
grand nombre d’éditeurs, les 3 consoliers, de 
nombreux accessoiristes et un panel d’acheteurs 
vraiment large. Nous conserverons le format 
pour 2023 de rendez-vous d’affaires de haut 
niveau entre professionnels du 26 au 28 juin 
à Juan-Les-Pins.Autour de cet évènement 
se dérouleront une conférence marché, une 
keynote inspirante, et la deuxième édition de la 
course caritative au profit de l’association Rêves 
auprès de laquelle le SELL est engagé.  

INTERVIEW JEU VIDÉO
par Vladimir Lelouvier



DU 26 AU 28 JUIN 2023
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FOCUS JEU VIDÉO 
par Vladimir Lelouvier

DONJONS & DRAGONS 
DÉPLOIE SES AILES

Pour son 50e anniversaire, la licence 
Donjons & Dragons ne cesse de 
s’étendre au delà du jeu de rôle avec la 
sortie de jeux vidéo, de films, de séries 
TV… Et ce afin de devenir une licence 
transmédia de premier plan.

50 millions, c’est (selon Wizards of the Coast) le 

nombre de joueurs qui a déjà joué à Donjons & 

Dragons dans le monde. Inventeur du jeu de rôle sur 
table au début des années 70, il reste une référence 
absolue du domaine et une licence culte auprès 
des fans hardcore. C’est aussi un univers médiéval 
fantastique intergénérationnel qui, en quelques 
années, est passé de pionnier du jeu de rôle à une 
licence 360° que l’on retrouve par exemple dans 
Stranger Things. Une trajectoire assez rare.

MIEUX MONÉTISER LES 
FANS
La licence Donjons & Dragons détenue par Wizards 
of the Coast depuis 1997 (devenu une filiale de 
Hasbro en 1999) connaît un regain de popularité 

très important comme le montre les 9 années 
consécutives de croissance à 2 chiffres du chiffre 
d’affaires de la licence (selon Wizards of the Coast). 
Désireux de diversifier ses sources de revenus et de 
trouver des relais de croissances, Hasbro a fait du 

déploiement transmédia de ses franchises un axe 

majeur de son futur et Donjons & Dragons en est le 

porte-étendard. Une stratégie que l’on retrouve sur 
une autre de ses licences phare : Magic. Un enjeu 
d’audience mais aussi financier. Wizards of the Coast 
estime que seul environ 20% des joueurs du jeu de 
table sont « monétisés » et a pris le taureau par les 
cornes pour y remédier. Cela passe notamment 
par le déploiement de D&D Beyond, une sorte de 
jeu de rôle en mode digital 2.0 qui doit assurer une 
meilleure relation avec les utilisateurs et … proposer 
des offres d’achats inspirées des microtransactions 
vidéoludiques.
Wizards of the Coast cherche à transformer 
Donjons & Dragons en une licence transmédia 
globale, prospère et pérenne en l’installant 
d’avantage sur d’autres formats. L’enjeu est, à l’instar 
du Wizarding World ou de MCUS, de la faire entrer 
dans le cénacle des grandes franchises transmédia 

qui génèrent des milliards de dollars et explose leur 
audience. Un second axe majeur pour la stratégie 
de la marque sera donc d’élargir son audience tout 
en essayant de ne pas perdre sa communauté la 
plus passionnée qui semble très attachée à l’esprit 
actuel du jeu. Ainsi, en 2023, pour le 50e anniversaire 
du jeu, les sorties autour de l’univers de Donjons & 
Dragons se multiplient. Le film Donjons & Dragons : 
L’Honneur des Voleurs en salle depuis le 30 mars 
(le 12 avril en France) comptabilise déjà plus de 
204 millions de dollars au box-office et plus de 1,1 
million entrées en France. En parallèle sont sortis 
les accessoires gaming et les produits dérivés chez 
Konix (voir par ailleurs). Fin juillet sort le jeu de 
société Forgotten Realms Aventures dans le Monde 
Oublié (qui mêlera les univers de Magic et Dragons 
& Donjons) puis fin aout le jeu vidéo Baldur’s Gate III. 
A plus long terme, une première série de 8 épisodes 
arrivera sur Paramount+ alors qu’un jeu vidéo AAA 
(développé par Invoke) est annoncé pour 2024/25. 
Le but sera donc d’élargir l’audience de Donjons 
& Dragons, tout en essayant de ne pas perdre sa 
communauté de fans très engagés et très attachée 
à l’esprit traditionnel du jeu de rôle.  

ACTUALITÉ DE LA LICENCE DONJONS ET DRAGONS

Film en salle

Donjons & Dragons 
L’Honneur des Voleurs
Paramount
12 avril 

Accessoires gaming  

et produits dérivés

Konix
Mars à juin 

Jeu de société 

Forgotten Realms : Aventures 
dans le Monde Oublié 
Wizards of the  Coast
Fin juillet

Film en vidéo

Donjons & Dragons 
L’Honneur des Voleurs
Paramount/ESCD 
16 aout

Jeu vidéo 

Baldur’s Gate III 
Larian
31 août 

Jeu de rôle

D&D 2024
D&D Beyond
Wizards of the  Coast
2024

Série TV

Paramount +
En développement 

Jeu vidéo AAA

Invoke
En développement 
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Afin de compléter son offre 
traditionnelle d’accessoires PC et 
entrer de plain pied dans la création 
de produits dérivés, Konix s’est allié 
avec Hasbro autour de Donjons et 
Dragons et Magic. Sébastien Rams, 
DG de Konix Interactive, nous 
explique pourquoi.

Pourquoi avoir choisi les licences Donjons 
et Dragons et Magic ?
Ces licences intemporelles et référentes 
dans leur domaine séduisent à la fois une 
base de passionnés et le grand public. Ce qui 
nous permettra de toucher les fans de ces 
franchises, ceux de Pop Culture, ceux qui 
auront découvert ces licences en série ou au 
cinéma… En plus, il y a une vraie appétence 
pour le médiéval fantastique avec des 
consommateurs qui plébiscitent les vedettes 
du genre (Game Of Throne, The Witcher…). 
Nous avons donc conclu un accord gagnant/
gagnant avec Hasbro qui via de multiples 
concepts (films, séries TV, jeu vidéo…) veut 
faire de Donjons et Dragons et Magic des 
licences transmédia majeures. 

Plus précisément comment se portent ces 
deux licences ?
Donjons et Dragons, licence culte dans 
l’imaginaire collectif depuis 50 ans, comme 
le montre des apparitions récentes dans 
Stranger Things ou Cobra Kai, se développe 
fortement actuellement (NDLR. Cf. page 
précédente). En plus du film qui vient de 
sortir, sont attendus notamment un nouveau 
jeu de rôle en 2024, des vidéo ou une série 
sur Paramount+. Donjons et Dragons fait 
vivre une communauté très active de fans 
(172 millions d’abonnés sur les réseaux 
sociaux, 8 milliards de vues sur TikTok…). 
De même, Magic, LA référence des jeux de 
cartes à jouer, a séduit plus de 50 millions 

de joueurs en 30 ans et bénéficie notamment 
d’une série Netflix depuis 2022, d’un jeu 
mobile à succès (47 millions de joueurs) et de 
belles collaborations en 2023 avec Docteur 
Who, Le Seigneur Des Anneaux ou Assassin’s 
Creed. Dragons & Dragons et Magic nous 
procurent également un fil rouge médiéval 
fantastique complémentaire de nos licences 

traditionnelles souvent plus orientées manga 
(Naruto, One Piece…) ou sport (FFF, PSG, 
UFC…). 

Quelle sera votre offre pour ces deux fran-
chises en termes d’accessoires gaming et 
de produits dérivés ?
Côté accessoires gaming, nous prévoyons 
dans un premier temps une souris, des tapis 
de souris, un clavier, un casque gaming, une 
souris ultra light… Ces concepts s’avèrent 
complémentaires de notre univers PC et de 
nos concepts Drakkar. Last but not least, ces 
deux licences marquent notre entrée de plain 
pied dans la création de produits dérivés 
de la Pop Culture, un relais de croissance 
important pour nous dans le futur. Nous 
créons pour ces licences d’ores et déjà des 
mugs, des sacs cabas et des portes clés. Cela 
nous permettra en plus de créer des concepts 
de merchandising mêlant accessoires gaming 
et produits dérivés. 

KONIX MISE SUR 
DONJONS ET DRAGONS 
ET MAGIC

par Vladimir Lelouvier
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Sonopress, filiale du groupe 
Bertelsmann, célèbre cette année 
ses 65 ans. Fondée le 22 avril 1958, 
l’entreprise est devenue l’un des 
principaux prestataires mondiaux 
de services pour l’industrie de 
l’Entertainment. Entretien avec Sven 
Deutschmann, CEO de Sonopress 
GmbH.    

Pouvez-vous nous dressez un bref histo-
rique de l'entreprise ?
La success story de Sonopress a débuté 
modestement en avril 1958 dans un petit atelier 
à Gütersloh en Allemagne avec seulement six 
presses vinyles. A cette époque, environ 100 000 
galettes noires étaient produites par an pour le 
compte de différents labels de Bertelsmann Music 
Group (BMG). La production a progressivement 
augmenté au cours des années 70 à 90, tout 
en se diversifiant sur les supports optiques (CD, 
DVD, Blu-ray puis Blu-ray Ultra HD 4K). Le pic de 
production a ainsi été atteint en 2007 avec 380 
millions de CD et DVD sortis de nos installations 
de Carl-Bertelsmann-Straße. Au total, depuis la 
création de l’entreprise, près de 10 milliards de 

supports ont quitté l’usine de Gütersloh, dont un 
milliard de disques vinyles, plus de 8 milliards de 
supports optiques (CD, DVD et Blu-ray) et 700 000 
millions de cassettes audio. Au fil des décennies, 
Sonopress est ainsi passé d’une entreprise de 
pressage de disques vinyles à l’un des principaux 
prestataires mondiaux de services pour l’industrie 
du divertissement et des médias, offrant un large 
portefeuille de solutions aux entreprises des 
secteurs du Home Entertainment, du jeu vidéo, 
de la musique, de l’édition et de la télévision/
diffusion. Et nous continuons d’évoluer et de nous 
adapter pour répondre aux évolutions constantes 
de notre industrie. Aujourd’hui, nous pouvons 
non seulement regarder en arrière avec fierté 
et satisfaction mais aussi envisager l’avenir avec 
optimisme. Nous avons travaillé dur pour nous 
bâtir une réputation d’excellence, d’innovation et 
de dévouement envers nos clients. 

Comment se porte l'entreprise ?
Nous sommes sur la bonne voie et élaborons 
le développement futur des supports physiques 
en étroite collaboration avec nos clients. 
Aujourd’hui, ce sont notamment les fans box 
et les éditions collectors qui s’imposent de plus 

en plus. En outre, nous avons renforcé notre 
position sur le marché nord-américain et offrons 
désormais dans notre portefeuille des services 
mondiaux. De fait, nous devenons de plus en 
plus un maillon important de la chaîne de valeur 
pour nos clients. Nous nous sommes également 
imposés sur le segment des packagings à façon 
et des packagings spéciaux et développons de 
nouveaux clients en Europe et hors Europe.  

Quels services offrez-vous aujourd’hui ?
Le portefeuille de services de Sonopress 
couvre tous les domaines de la gestion des 
actifs multimédias : des services digitaux tels 
que la numérisation, la distribution de contenu 
électronique, l’archivage et la gestion des actifs, 
jusqu’à la réplication de CD, DVD, Blu-ray et 
Blu-ray Ultra HD 4K (66 et 100 gigabytes), en 
passant par les services d’impression ainsi que 
la gestion des commandes et de l’ensemble 
de la chaîne logistique. La production de 
disques vinyles à grande échelle a aujourd’hui 
également réintégré notre portefeuille après 
une pause de près de 30 ans. Tous ces processus 
sont soutenus par des systèmes informatiques 
innovants entièrement intégrés. Avec des 

SONOPRESS : 
65 ANS DE SERVICES 
ET D’INNOVATION
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dizaines d’années d’expérience dans l’industrie 
et des solutions intelligentes, nous créons de la 
valeur ajoutée pour nos clients et veillons à ce 
qu’ils soient bien équipés pour relever les défis 
du marché.  

Quels sont vos atouts ?
Nous sommes pleinement focalisés sur 
l’orientation client. Nos clients donnent le 
ton et nous conduisent vers de nouveaux 
domaines avec leurs tâches en constante 
évolution. Cela nous a rendus plus forts et est 
solidement ancré dans l’ADN de Sonopress. Être 
technologiquement en avance et toujours se 
targuer d’être mieux positionné demain qu’hier, 
nous permet de relever avec succès les défis du 
marché actuel. 

Quel est votre regard sur l'évolution du 
marché du divertissement ?
Ce qui est passionnant, c’est qu’il est difficile 
de faire des prédictions à long terme. Toute 
prévision est sujette à de nombreuses tendances 
et évolutions. Qui aurait en effet pu imaginer, 
par exemple, que le disque vinyle ressortirait de 
l’ombre et deviendrait le support audio physique 
le plus performant ? Aujourd’hui, la demande a 
dépassé toutes les attentes. Par conséquent, 
il est tout à fait possible que les supports 
physiques, notamment les objets de collection 
et les éditions spéciales, continuent d’être très 
prisés par les consommateurs à l’avenir dans 

une perspective de durabilité. Avec notre vaste 
portefeuille de services, nous sommes chez 
Sonopress parfaitement préparés à cela. 

Quelles sont vos capacités de production 
aujourd'hui ?
Nos capacités quotidiennes sont basées sur les 
besoins maximums de nos clients pendant 

le pic de la saison. A cet égard, la capacité 
disponible de nos machines est nettement 
supérieure à la production moyenne. On 
dit toujours qu’il vaut mieux être préparer 
que d’avoir à chercher des capacités de 
productions quand un titre a du succès. Chez 
Sonopress, nous avons ainsi une capacité de 
production théorique de plus d’un million de 
disques optiques par jour rien que dans notre 
usine principale de Gütersloh. 

Quelle stratégie comptez-vous adopter 
dans les années à venir ? Quels sont vos 
objectifs ? 
Tout d’abord, nous souhaitons continuer 
à approvisionner le marché des supports 
de stockage optiques pour nos clients. 
Notre portefeuille comprend de nombreux 
projets que ce soit en CD, DVD, Blu-ray 
et sur tous les formats haute résolution, 
notamment en disques Ultra HD 4K. En 
outre, nous réintégrons désormais le marché 
des disques LP (Long Play) et avons réalisé 
d’importants investissements à cette fin. Nous 
avons d’ailleurs de nouvelles initiatives très 
innovantes dans les tuyaux pour les disques 
vinyles. Pour ce qui est des packagings, nous 
nous focalisons aujourd’hui sur les emballages 
durables et ouvrirons également de nouveaux 
marchés sur le segment des packagings 
à façon avec des produits intelligents et 
des solutions de manutention. Comme 
vous pouvez le constater, nous sommes 
particulièrement confiants et voyons de 
nombreuses opportunités intéressantes.  

LES DATES CLÉS DE L’HISTOIRE DE SONOPRESS
• 1958 - Début de la production de disques vinyles à Gütersloh.

• 1969 - Début de la production de cassettes audio

• 1977 - Création de l'usine de disques Mexpress à Mexico

• 1982 - Début de la production de Laserdiscs et de disques optiques

• 1984 - Création de Topac (société de packaging pour les supports audio)

• 1985 - Début de la production de CD

• 1986 – Rachat de la division musicale de RCA aux Etats-Unis par Bertelsmann 

• 1991 - Fondation de Sonopress Pan Asia à Hong Kong

• 1992 - Arrêt de la production de disques vinyles à Gütersloh

• 1994 - Développement de la production de supports de stockage numériques à Dublin 

• 1997 - Début de la production de DVD

• 2001 - Début de la production des premiers jeux console Xbox pour Microsoft

• 2004 - Présentation du premier support de stockage avec contenus HDTV

• 2006 - Ouverture du site Sonopress à Yaroslavl en Russie

• 2011 - Acquisition des archives d'Universal Music Group International

• 2018 - Lancement sur le marché du Blu-ray Ultra HD avec une capacité allant jusqu'à 100 Go

•  2023 - Redémarrage de la production de LP en collaboration avec Media Industry,  

dans leur usine de Sainte-Marguerite dans les Vosges 

• 2023 - Développement innovant de l'EcoRecord LP

De gauche à droite : Marc Stöffler – CHRO, Jörg Dickenhorst – COO, Sven Deutschmann – CEO, Michael Melzer – CFO de Sonopress
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NOUVEAUTÉS JEU VIDEO 
par Vladimir Lelouvier

6 ans après la sortie de Breath Of the Wild, la mythique 
franchise Zelda va bénéficier de la sortie d’un nouvel opus 
baptisé Tears of The Kingdom. L’occasion de revenir sur 
l’histoire de cette mythique franchise et d’évoquer son 
avenir. 

Après plusieurs années de développement, The Legend of Zelda : Tears of 
The Kingdom est sorti le 12 mai. L’occasion de revenir sur 37 ans d’histoire 
d’une saga légendaire. Né en 1986, Zelda a été déclinée sur 29 jeux (dont 4 
spin-offs). Avec plus de 137 millions de jeux vendus dans le monde (spin-offs 
compris) depuis ses débuts (selon VG Chartz), elle reste aujourd’hui encore 
l’une des franchises les plus mythiques aux succès critiques faramineux et 
commerciaux systématiques (cf. tableau ci-contre). 

ZELDA, MONUMENT DU SOFTWARE

L’homme derrière la conception de l’univers de Zelda n’est autre que l’illustre 
Shigeru Miyamoto (et son compère de toujours Takashi Tezuka), créateur 
d’icônes aussi connues que Donkey Kong, Mario, Yoshi ou Metroid. En 2008, il 
est même élu personnalité la plus influente au monde par le Time Magazine. La 
franchise dont il est à l’origine, constitue une des séries les plus populaires de 

Nintendo et les classiques ne manquent pas. Parmi les opus les plus importants 
du jeu, on retrouve : évidemment le tout premier volet The Legend of Zelda 
fondateur d’une grande et merveilleuse aventure, Oscarina of Time également 
un incontournable pour les fans du jeu, considéré par beaucoup comme l’un 
des meilleurs jeu-vidéo de l’histoire et Twilight Princess lancé avec la Wii est un 
des titres les plus vendus de la série avec 8,7 millions de ventes. Enfin on peut 

citer Breath of the Wild, gigantesque succès commercial vendu à plus de 30,7 

millions d’unités (soit 3 fois plus que le prédécesseur) et moteur de lancement 

pour la console Switch. C’est sur la suite de cet opus culte que Nintendo mise 
tant pour vendre du jeu en rayon que pour soutenir les ventes de la Switch.

UN ENJEU IMPORTANT POUR NINTENDO 
ET LE MARCHÉ
Plus important jeu des 9 premiers mois de l’année de tout le marché, Tears of 
The Kingdom arrive dans une période particulièrement creuse en termes de 
sortie. Il attirera très probablement en magasin de nombreux consommateurs 
et sera une locomotive en 2023 en termes de ventes globales et une des 

références de la Switch pour les prochaines années. En effet, malgré des 
mécaniques de jeu plutôt à contre-courant des tendances actuelles (un univers 

riche nécessitant une grande implication et un développement d’intrigue 
relativement lent), Zelda est un des plus importants long-sellers du marché. 
Une franchise vielle de 37 ans qui parvient à s’imposer encore selon ses 

propres codes. Nintendo a décidé d’en faire son titre phare et multiplie les 
initiatives de soutien en proposant notamment une édition spéciale de sa 
Switch OLED, une manette Nintendo Switch Pro et une pochette de transport 
Nintendo Switch, toutes deux ornées de designs issus du jeu The Legend of 
Zelda : Tears of the Kingdom. 7 DLC sont déjà programmés par la licence pour 
Tears of The Kingdom : deux d’entre eux sont disponibles à la sortie le 12 mai, 
un autre pour l’été 2023, deux pour l’automne 2023, un pour le printemps 
2024 et un dernier pour l’automne 2024.
Un enjeu important pour la Switch qui est dans sa 7e année de commercialisation 
et dont la successeur n’a pas encore été annoncée. Le nouveau Zelda doit en 

effet largement contribuer à maintenir l’engagement sur une console qui 
compte déjà plus de 125,6 millions de possesseurs dans le monde (Source : 
Nintendo) et qui malgré des ventes (logiquement) en légère baisse continue 
d’être la locomotive des ventes de jeu physique.  

ZELDA, HÉROS DE LA SWITCH

Jeux
Date de 
Sortie

Console
Nombre de Ventes 

(en millions)

Jeux canoniques

The Legend of Zelda 1986 NES 6,51

Zelda II : The Adventure of Link 1988 NES 4,38

The Legend of Zelda : A Link to the Past 1992 SNES 4,61

The Legend of Zelda : Link's Awakening 1993 GB 3,83

The Legend of Zelda : Oscarina of Time 1998 N64 7,6

The Legend of Zelda : Link's Awakening DX 1998 GBC 2,22

The Legend of Zelda : Majora's Mask 2000 N64 3,36

The Legend of Zelda : Oracle of Ages/ Seasons 2001 GBC 3,99

The Legend of Zelda : A Link to the Past & Four 
Seasons

2002 GBA 2,82

The Legend of Zelda : The Wind Waker 2003 GC 4,43

The Legend of Zelda : Four Swords Adventures 2004 GC 0,81

The Legend of Zelda : The Minish Cap 2005 GBA 1,76

The Legend of Zelda : Twilight Princess 2006 Wii et GCN 8,69

The Legend of Zelda : Phantom Hourglass 2007 DS 4,76

The Legend of Zelda : Spirit Tracks 2009 DS 2,96

The Legend of Zelda : Ocarina of Time 3D 2011 3DS 6,4

The Legend of Zelda : Skyward Sword 2011 Wii 3,67

The Legend of Zelda : The Wind Waker HD 2013 WiiU 2,36

The Legend of Zelda : A Link Between Worlds 2013 3DS 4,24

The Legend of Zelda : Majora's Mask 3D 2015 3DS 3,43

The Legend of Zelda : Tri Force Heroes 2015 3DS 1,36

The Legend of Zelda : Twilight Princess HD 2016 WiiU 1,16

The Legend of Zelda : Breath of the Wild 2017 NS et WiiU 30,7

The Legend of Zelda : Link's Awakening Switch 2019 NS 6,08

The Legend of Zelda : Skyward Sword HD 2021 NS 3,91

TOTAL jeux canoniques 126,04

Spin-off

Link's Crossbow Training 2008 Wii 5,79

Hyrule Warriors 2014 WiiU 1

Cadence of Hyrule 2019 NS N.D.

Total Spin-off 10,79

Total eux canoniques + spin-off 139,83

Ventes de jeu vidéo Zelda dans le monde 
(en millions d'unités, au 26 avril)

Sources : MM1/VGCHARTZ      
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par Solal Kejler

NOUVEAUTÉS JEU VIDEO 

NACON MISE 
SUR SES PRÉCIEUSES LICENCES

Avec Le Seigneur des Anneaux Gollum puis RoboCop : 
Rogue City, Nacon fait la part belle aux licences en 2023. 
Ce sont aussi les symboles d’une politique éditoriale de 
plus en plus exigeante et d’une très belle année en termes 
software pour le groupe. 

Nacon, grand spécialiste des jeux AA,  poursuit en 2023 sur sa belle lancée 

de croissance de son activité software. Dopé par la création juridique de 
Nacon en 2019, l’acquisition de 16 studios de développement, mais aussi la 
montée en puissance des budgets et du niveau d’exigence, l’éditeur français 
a une place à part dans le paysage vidéoludique, il accélère nettement.

GOLLUM ET ROBOCOP, SYMBOLE D’UNE 
BELLE ANNÉE 2023

2023 devrait marquer une nouvelle étape dans la croissance éditoriale de 

Nacon. En effet, elle devrait être sa plus belle année en termes de sorties. En 
sus d’une vague de jeux de simulation sportive prévus autour de l’été (Tour de 
France 2023, Pro Cycling Manager 2023, Rubgy 24, le jeu de tennis Tiebreak 
ou la simulation de course de moto TT Isle of Man : Ride on the Edge 3 
…), l’éditeur français sortira cette année deux jeux basés sur des licences 

cultes de l’Entertainment, Le Seigneur des Anneaux Gollum et RoboCop : 

Rogue City, qui seront, avec Test Drive Unlimited Solar Crown, les deux 

plus importants jeux de 2023 de l’éditeur. Le Seigneur des Anneaux Gollum 
détonne dans l’univers des adaptations vidéoludiques du Seigneur Des 
Anneaux. C’est en en effet un jeu narratif assez linéaire, dans la lignée des 
productions habituelles de Daedelic, qui fait la part belle à l’évitement des 
combats et aux errements moraux et schizophrènes de Gollum/Smeagol. Il 
devrait séduire les fans de la licence et de jeu d’aventure atypique. RoboCop : 
Rogue City misera lui clairement sur l'action et le shoot à l’instar des films 
éponymes des années 80/90.

UNE ACTIVITÉ ÉQUILIBRÉE ENTRE 
LICENCES EXTERNES ET INTERNES

Ces deux jeux montrent l’appétence de Nacon pour les licences. 6 
personnes gèrent d’ailleurs en interne plus de 250 contrats de licences que 
ce soit autour de l’Entertainment (Warhammer ou BloodBowl dans le passé, 
Le Seigneur des Anneaux et RoboCop en 2023, Terminator à plus long 
terme) ou pour agrémenter ses multiples jeux de sports dont les fans sont 
accros de licences officielles. Et ce, sans oublier que Nacon multiplie 
la création de propriétés intellectuelles internes (comme Test Drive, 
Greadfall, Elyseus ou Pro Cyclism Manager), indispensables à une activité 
équilibrée et pérenne.  
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NOUVEAUTÉS GAMING 
par Vladimir Lelouvier

Les jeux d’aventure ont la cote en 
2023. Pixminds en profite pour 
lancer une gamme d’accessoires 
gaming dédiée. Présentation.

Désireux de surfer sur la sortie de jeux d’aventure 
majeurs en 2023 sur Switch (The Legend of 
Zelda Tears of Kingdom, Hogwarts Legacy, Star 
Wars Hunters, Tintin Reporter : Les Cigares du 
Pharaon…), Pixminds lance sous sa marque 

Steelplay une gamme baptisée Adventure, 

reprenant les codes couleurs des références 

du jeu d’aventure. Les manettes, ultra légères 
et adaptées à toutes les typologies de mains, 
bénéficient de technologies très intéressantes 
comme un gyroscope à 6 axes ou une fonction 
turbo qui simule la répétition rapide d’une 
touche alors que le casque dispose d’écouteurs 
de 40  mm, d’un microphone omnidirectionnel 

intégré et de la possibilité d’être utilisé soit en 
mode filaire, soit sans fil (Bluetooth). 

UN POSITIONNEMENT 
ADAPTÉ AU MARCHÉ
Par ailleurs, « pour la première fois chez Steelplay, 
ces produits sont disponibles dans 4 versions 
de packaging différentes visuellement, pour 
coller aux goûts des différents consommateurs. 
Et comme nous sommes convaincus de leur 
durabilité, nous avons mis en avant leur garantie 

de 5 ans sur le packaging, via un QR Code à 
flasher. Un vrai plus car les autres casques sur 
le marché ne proposent souvent que 2 ans de 
garanties. », explique Damien Quattrociocchi, 
responsable communication et marketing de 
Pixminds. « Par ailleurs, ces produits ont un 
excellent rapport qualité/prix avec un PPC 

de 24,99 euros, en parfaite adéquation avec le 
marché. Une offre pertinente pour l’achat plaisir 
en GSA, sachant que le contexte économique 
actuel fait que l’enveloppe achat plaisir tend à 
être réduite », souligne-t-il. 

UNE GAMME QUI VA 
S’ÉLARGIR
Ces nouveaux « form factor » de casque et de 
manette seront déclinés dans d’autres coloris 
dans le courant de l’année afin de correspondre 
avec la sortie de futurs blockbusters. 
«   D’autres produits de la gamme Adventure 

sortiront dans les mois à venir, dont de 
nouvelles manettes qui se clipsent à la console 
Switch, à prix très agressif, ou des docks 
nomades », conclut Damien Quattrociocchi.  

PIXMINDS 
PART À L’AVENTURE



Contactez-nous : sales@pixminds.com
+33(0)4 79 25 83 18
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NOUVEAUTÉS DVD / BLU-RAY 

ALIBI.COM 2

MON CRIME

SORTIE : 

14/06/2023

SORTIE : 

12/07/2023

Genre : Comédie / Editeur : TF1 Studio / Distributeur : UPV / Entrées salles : 4,2 / Supports : DVD / Blu-ray / VoD

Prix : 14,99 euros (DVD), 16,99 euros (Blu-ray), 19,99 euros (bipack DVD Alibi.com 1 & 2) et 22,99 euros (bipack Blu-ray Alibi.com 1 & 2)

Genre : Comédie policière / Editeur : Gaumont / Distributeur : ESCD / Entrées salles : 1,1 million / 
Supports : DVD / Blu-ray / VoD / Prix : 19,99 euros (DVD et Blu-ray)

PHILIPPE LACHEAU SE CHERCHE UN NOUVEL ALIBI
Avec une moyenne impressionnante de plus de 2,5 millions d’entrées par film depuis Babysitting en 2014, Philippe 
Lacheau et sa bande (à Fifi) se sont imposés en moins d’une décennie parmi les poids lourds incontournables 
de la comédie française. Sortie en salles le 8 février dernier, Alibi.com 2, sa nouvelle comédie, vient ainsi de 

passer aisément la barre des 4,2 millions d’entrées après 10 semaines à l’affiche, devenant le plus gros succès du 

réalisateur. Un record jusqu’ici détenu par le premier opus (3,6 millions d’entrées en 2017). « Le film a largement 
dépassé les attentes, confirme Eric Legay, directeur commercial et marketing d’Universal Pictures Vidéo. Et il 
continue de bien fonctionner. On peut espérer un atterrissage autour des 4,3 millions d’entrées ». Fort de ce succès 
Philippe Lacheau a d’ores et déjà annoncé qu’une suite était dans les tuyaux. En attendant, Universal Pictures Vidéo 
proposera de redécouvrir Alibi.com 2 en vidéo physique le 14 juin prochain. « Quatre éditions seront proposées : 

un DVD, un Blu-ray ainsi que des coffrets DVD et Blu-ray Alibi.com 1 et 2, annonce Orianne Broquerie, chef 
de groupe nouveautés de l’éditeur. Le tout pour une mise en place au lancement comprise entre 70 et 80 000 

exemplaires. Un objectif conforté par l’excellent bouche à oreille dont bénéficie le film mais également les beaux 
taux de conversion cinéma / vidéo des films de la Bande à Fifi. Plus de 70 000 pièces d’Alibi.com ont ainsi été 
vendues en première vie pour 3,6 millions d’entrées en salles, soit un taux de transformation de près de 2%, au-delà 
des comédies classiques. Afin de soutenir ce lancement, nous nous appuierons sur une campagne Catch-up sur 
6Play et Canal+, avec en renfort une campagne pré-roll sur YouTube et Amazon pour toucher en priorité les fans 
de LOL et Philippe Lacheau ainsi que des posts vidéo sur Facebook et Instagram. Des box 4 cases et 9 cases ont 
également été prévues pour émerger en magasins. » 

A QUI PROFITE MON CRIME
François Ozon est un véritable stakhanoviste du cinéma, carburant au rythme de près d’un film par an. A peine 8 
mois après la sortie en salles de Peter Van Kant dans lequel il revisite le cinéma de Fassbinder, le réalisateur est 
revenu début mars, avec Mon Crime, à un genre qui a fait ses plus grands succès (8 Femmes, Potiche) : la comédie 
féminine et sa dimension théâtrale. Un film, librement adapté d’une pièce de théâtre de 1934 de Georges Berr et 
Louis Verneuil, écrit pour les femmes et servi par un casting exceptionnel. Les deux jeunes actrices montantes 
du moment, Nadia Tereszkiewicz et Rebecca Marder, toutes deux nommées aux révélations des César 2023 (la 
récompense du meilleur espoir féminin est finalement revenue à Nadia Tereszkiewicz pour son rôle dans Les 
Amandiers) sont entourées d’Isabelle Huppert, Fabrice Luchini, Dany Boon, André Dussollier ou encore Daniel 
Prévost. « Sorti le 8 mars dernier, Mon Crime a réuni 1,1 million de spectateurs au cinéma, confie Maxime Gruman, 
directeur Vidéo & VoD de Gaumont. Il s’agit du plus grand succès du réalisateur en 10 ans et du 4e film français 

millionnaire de l’année. De notre côté, nous le sortirons le 12 juillet prochain en DVD double disque et en Blu-

ray au prix public conseillé de 19,99 euros, en parité prix. Le film sera accompagné pour l’occasion de près de 
2h30 de suppléments : making-of, entretiens avec le réalisateur et les comédiennes, bêtisier, scènes coupées, 
essais costumes et lumières, projets d'affiche… Notre objectif d’écoulement première vie sur cette sortie se situe 

aux alentours de 15 000 unités, toutes éditions confondues. Pour ce qui est du plan de soutien, en cours de 
finalisation, nous prévoyons un plan média de 600 000 euros bruts avec un dispositif en presse écrite spécialisée 
ainsi qu’une campagne radio et IPTV avec reprise des partenariats mis en place pour la sortie du film en salles. Nous 
déploierons également un beau dispositif trade marketing avec les enseignes de la distribution. »
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NOUVEAUTÉS DVD / BLU-RAY 

SCREAM VI

HAPPY VALLEY – SAISON 3

SORTIE : 

12/07/2023

SORTIE : 

21/06/2023

Genre : Epouvante/Horreur / Editeur : Paramount Home Entertainment / Distributeur : ESCD / Entrées salles : 1,2 million / Supports : 
DVD / Blu-ray / Blu-ray 4K / Prix de vente conseillé : 19,99 euros (DVD), 24,99 euros (Blu-ray et coffret DVD Scream VI & Scream 2022), 
29,99 euros (combo Blu-ray 4K + Blu-ray), 34,99 euros (Ed. limitée Blu-ray 4K + Blu-ray Steelbook et coffret Blu-ray Scream VI & Scream 

2022) et 39,99 euros (coffret Blu-ray 4K Scream VI & Scream 2022)

Genre : Série TV / Editeur : Koba Films / Distributeur : ESCD / Support : DVD / Prix : 19,99 euros

GHOSTFACE DÉBARQUE À NEW-YORK 
Ghostface est décidemment immortel. Un an seulement après être revenu semer la terreur avec un 5e volet, et ce après 
11 ans d’absence, l’impitoyable tueur de Woodsboro a fait un retour sanglant le 8 mars dernier dans Scream VI, créant 
l’évènement en salles. Un sixième opus, piloté une nouvelle fois par le tandem Matt Bettinelli-Opin et Tyler Gillett qui a 
succédé à Wes Craven en 2022, dont l’action se déroule cette fois-ci à New-York et qui se positionne comme la suite 
directe de Scream 2022. Emmené par Melissa Barrera, Courteney Cox, Hayden Panettiere mais surtout la révélation Jenna 
Ortega, star de la série Mercredi de Netflix et de la saga d’horreur de Ti West (X, Pearl et MaXXXine), le film a rencontré un 
immense succès en salles. « Se distinguant une nouvelle fois par son approche « méta » du genre et encore plus sanglant 
que le précédent volet, Scream VI a attiré près d’1,2 million de spectateurs en salles. Un score deux fois supérieur à 

celui de Scream l’an dernier (540 000 entrées), note Etienne Le Lionnais, chef de projets Paramount chez ESCD. Nous 
sommes de fait très confiants quant à sa sortie en vidéo physique le 12 juillet, et ce d’autant que Scream 2022 a super bien 
performé avec un peu plus de 31 000 unités vendues à date. Nous allons ainsi pousser au maximum cette sortie. Nous 
proposerons pour l’occasion pas moins de 7 éditions : un DVD, un Blu-ray, un combo Blu-ray 4K + Blu-ray ainsi qu’une 
édition Steelbook Blu-ray 4K + Blu-ray limitée et des bipacks DVD, Blu-ray et Blu-ray 4K réunissant Scream VI et Scream 
2022. Côté mise en place, nous partons sur une implantation de 25 000 pièces, toutes éditions confondues, qui sera 
accompagnée d’une belle activation par Paramount. »  

KOBA ARRIVE AVEC UN LINE-UP ÉQUILIBRÉ ENTRE SÉRIES TV ET FILMS
La seconde partie de l’année s’annonce extrêmement prometteuse pour Koba Films. « Un très beau programme nous attend 
dans les prochains mois, avec de nombreuses sorties évènements sur les segments des séries TV et des films de cinéma, 
confirme Bertrand Thomas, directeur commercial de l’éditeur. Parmi nos temps forts, nous sortirons notamment le 21 juin la 3e 

et dernière saison de la série britannique multi-récompensée Happy Valley, créée par Sally Wainwrright. Attendue depuis 7 ans, 
cette ultime saison (6 épisodes de 52’) vient d’être diffusée sur Canal+, après avoir battu des records d’audience au Royaume-Uni 
sur la BBC (plus de 11 millions de téléspectateurs pour le 1er épisode). Toujours du côté des séries TV, nous éditerons également 

le 16 août la saison 3 du costume drama Sanditon en coffret 2 DVD. La série, adaptée de l’œuvre de Jane Austen, fait partie des 
10 meilleures ventes de séries TV en France de ces 2 dernières années, la 1ère saison étant notre plus gros succès de 2021. Nous 

enchainerons le 23 août avec la sortie en coffret 3 DVD de la 12e saison de la série policière Meurtres au Paradis, produite par 
la BBC et diffusée sur France 2 où elle s’est imposée en tête des audiences (plus de 4 millions de téléspectateurs en moyenne). 
La série enregistre des résultats remarquables en vidéo, avec des ventes qui non seulement ne fléchissent pas mais au contraire 
progressent. A noter que nous proposerons cet automne, à l’occasion de la campagne coffrets de Noël, des intégrales Happy 
Valley saisons 1 à 3, Sanditon saisons 1 à 3 et Meurtres au Paradis saisons 1 à 12, auxquelles s’ajouteront des coffrets Inspecteur 
Barnaby dont une intégrale saisons 1 à 23. Nous reviendrons également dans les prochains mois avec les saisons 3 (le 17 mai), 

4 (le 5 juillet), 5 (le 6 septembre) et 6 (le 8 novembre) de la série policière britannique Grantchester, dont nous avons sorti les 2 
premières saisons en début d’année. A côté de ça, nous ferons une petite inflexion aux séries britanniques, en sortant 3 fictions 
françaises : Une Confession de Hélène Fillières (Mafiosa) avec Laurent Gerra et Catherine Frot qui a rencontré un très beau 
succès d’audience lors de sa diffusion sur France 2 le 22 mars dernier, réunissant près de 4 millions de téléspectateur (le 5 juillet 
en DVD), Lame de Fond de Bruno Garcia avec Stéphane Freiss qui a réuni plus de 4,6 millions de téléspectateurs sur France 2 le 
22 avril (le 6 septembre en DVD) et la mini-série Esprit d’Hiver portée par Audrey Fleurot (le 6 décembre en DVD). Enfin, pour 
ce qui est du segment des films, nous sortirons le 19 juillet Delta, thriller italien, dans la lignée de As Bestas, qui a été présenté 
dans une quinzaine de Festivals, suivi le 23 août du thriller d’action sud-coréeen Decibel. Mais notre plus importante sortie, 

à plus d’un titre, sera sans conteste le film belgo-néerlandais Zillion de Robin Pront (D’Ardennen) qui retrace l’histoire vraie 
de l’ascension puis de la décadence du self-made-man Frank Verstraeten et de sa célèbre boite de nuit anversoise, véritable 
temple de la techno mais aussi du sexe et de la drogue. Un film qui a rencontré un immense succès en Flandre, réunissant plus 
de 700 000 spectateurs en salles, et que nous avons non seulement décidé de sortir en DVD, Blu-ray et digital (le 19 octobre), 
mais également au cinéma le 21 juin sur une combinaison d’une centaine d’écrans, en partenariat avec le distributeur CGR ». 

par Erik Fontet
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CHIFFRES CLÉS
26,2 milliards. 
Selon la Fédération international de l’industrie phonographique (IFPI), le 
marché mondial de la musique enregistrée a vu son chiffre d’affaires 
progresser de 9% en 2022 à 26,2 milliards de dollars, signant ainsi 
une 8e année consécutive de croissance. Une progression à mettre 
une nouvelle fois principalement à l’actif du streaming payant par 
abonnement (+10,3% à 12,7 milliards de dollars avec 589 millions 
d’abonnés payants à un service de streaming dans le monde fin 2022). 
Les revenus des ventes physiques enregistrent de leur côté une hausse 
de 4% à 4,6 milliards de dollars (17,5% du marché global), porté par le 
vinyle (+17,1%), quand ceux des droits voisins et de la synchronisation ont 
progressé respectivement de 8,6% et 22,3%. Seuls les téléchargements 
payants ont poursuivi leur déclin (-19,6% à 644,4 millions de dollars). 
En 2022, le chiffre d’affaires a ainsi progressé dans toutes les régions 
du monde : +5% en Amérique du Nord (41,6% du marché mondial) ; 
+7,5% en Europe (2e marché) ; +8,1% en Océanie ; +15,4% en Asie  ; 
+23,8% dans la région Moyen-Orient et Afrique du Nord ; et +25,9% en 
Amérique latine.  

41 millions. 
Pour la 1ère fois depuis 1987, les ventes de vinyles aux Etats-Unis (41 
millions de disques vendus) ont dépassé en 2022 celles des CD (33 
millions), selon la Recording Industry Association of America (RIAA). Le 
chiffre d’affaires des 33 et 45 tours a ainsi progressé de 17% en 2022 
pour atteindre 1,2 milliard de dollars, quand les revenus des CD ont 
chuté de 18% à 483 millions de dollars. Les ventes de vinyle ont ainsi 
représenté 71% des revenus des formats physiques l’an dernier. 

3. 
L’IFPI a dévoilé son classement "Global Recording Artist" annuel 
des artistes ou groupes ayant vendus le plus d’album (physique et 
numérique confondus) dans le monde en 2022. La 1ère place revient 
cette année à Taylor Swift, dont le 10e album Midnights sorti en octobre 
2022 cumule près de 5,5 millions de ventes dans le monde, selon les 
dernières estimations. Elle devient ainsi la première artiste de l’histoire 
à être distingué à 3 reprises (2014, 2019 et donc 2022). Le groupe sud-
coréen BTS, en tête du classement les 2 années précédentes et qui n’a 
sorti en 2022 que le best-of Proof, est relégué en 2e position. Enfin sur 
la 3e marche du podium on retrouve Drake qui fait sa 5e apparition dans 
le Top 3 depuis les débuts du classement en 2013.    

111,4 millions. 
The Weeknd n’en finit plus de battre des records. L’artiste canadien 
vient en effet de se voir décerner un nouveau record par le prestigieux 
Guinness Book des Records, celui de l’artiste le plus populaire au 
monde. Avec 111,6 millions d’auditeurs mensuels sur Spotify, The Weeknd 
détient en effet désormais le titre Guinness du plus grand nombre 
d’auditeurs mensuels pour un chanteur. De ce fait, il devient également 
le premier artiste à atteindre les 100 millions d’auditeurs mensuels sur la 
plateforme. Il devance Miley Cyrus (82,3 millions d’auditeurs mensuels), 
Shakira (81,7 millions) et Taylor Swift (80,3 millions). 

800 000. 
Alors que sa machine à tube La Fête est Finie a été certifié double disque 
de diamant en début d’année pour 1 million d’exemplaires vendus, 
Orelsan vient de voir son 4e album, Civilisation, dépasser les 800 000 
équivalents ventes (streaming inclus). Pour rappel l’album, sorti en 
novembre 2021 et multi-récompensé lors des dernières Victoires de la 
Musique, avait clôturé 2022 en tête des ventes d’album en France avec 
plus de 400 000 pièces écoulées sur l’année.  

par Érik Fontet

LE MARCHÉ DE LA 
MUSIQUE ENREGISTRÉE 
CONFIRME SA BONNE 
DYNAMIQUE

Pour la 6e année consécutive, le marché total de la musique enregistrée en France, 
incluant droits voisins (+12% à 122 millions d’euros en 2022), synchronisation 
(+34% à 32 millions d’euros) et revenus des principaux réseaux sociaux, a 
poursuivi sa croissance en 2022, affichant une progression de 6,4% de son chiffre 
d’affaires à 920 millions d’euros, selon le bilan annuel sur Snep. Les revenus des 

ventes numériques et physiques enregistrent de leur côté une progression 

de 4,7% à 766 millions d’euros, retrouvant ainsi leur niveau d’il y a 15 ans. Elles 
n’atteignent cependant encore que 52% du pic historique de 2002. Dans le 
détail, les trois quart de ces revenus sont désormais générés par les exploitations 
numériques (+12% à 569 millions d’euros en 2022), et un quart par les supports 
physiques, soit exactement l’inverse d’il y a 10 ans. Sans surprise le principal 

levier de cette croissance reste le streaming par abonnement avec un chiffre 

d’affaires en hausse de 11% à 426 millions d’euros en 2022. Il représente à lui 
seul 56% des ventes de musiques et 76% des revenus du streaming. On compte 
ainsi désormais en France 11 millions d’abonnement payants (vs 10 millions en 
2021 et 8,7 millions en 2020) qui avec les comptes familles et duos rassemblent 
16 millions d’utilisateurs premium. Un résultat insuffisant, selon Snep, pour qui 
«  l’usage est encore loin de toucher au but dans la conquête de tous les publics. 
Toutes générations confondues, il peine à atteindre en France les niveaux des 
autres grands marchés de la musique ». Le taux de pénétration des abonnements 
rapporté à la population de plus de 10 ans atteint en effet seulement 18% en 
France quand il est de 29% aux Etats-Unis. Quant au streaming financé par 
la publicité et au streaming vidéo, ils progressent à un rythme plus soutenu 
(respectivement +21% et + 14%) mais génèrent des revenus encore modestes 
(8% et 9% du chiffres d’affaires des ventes de musique). De leur côté, les ventes 

physiques (CD, vinyles, DVD audio…), après un rebond spectaculaire en 2021 

(+21%), ont repris leur lente érosion (-12% à 197 000 millions d’euros), et ce 

malgré la bonne santé du vinyle. Si le CD demeure la 2e source de revenus du 
marché de la musique enregistrée, il perd du terrain (-25% en valeur en 2022) et 
est désormais talonné par le vinyle en hausse de 13% à 89 millions d’euros. Son 

chiffre d’affaires a ainsi été multiplié par 2 en 4 ans et il représente désormais 

45% des ventes physiques, contre moins de 1% il y a 10 ans, et 12% des revenus 
des ventes de musique. Et signe encourageant, le vinyle séduit de plus en plus la 
jeune génération. Les moins de 35 ans représente en effet 59% des acheteurs en 
2022 (+8 points vs 2021). Au total, 5,4 millions de 45 et 33 tours ont été vendus 

en 2022. 

ACTUALITÉ MUSIQUE
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Voler votre identité peut 
être facile. Heureusement, 
nous appeler l’est aussi.
Norton Identity Advisor Plus. 
L’assistance en cas d’usurpation d’identité 
commence ici.

Norton™ Identity Advisor Plus comporte des fonctions de 
protection de l’identité dont la Surveillance des réseaux sociaux¹, 
Dark Web Monitoring§ et le Support à la restaurationen en cas 
d’usurpation d’identité.

 Support en restauration d’identité

Social Media Monitoring1

Dark Web Monitoring§

Assistance en cas de portefeuille volé

Password Manager2

1  Social Media monitoring n’est pas disponible sur toutes les plateformes de réseaux sociaux et fonctionnalités diffèrent d’une plateforme à l’autre, pour plus de détails voir Norton.com/smm. 
N’inclus pas la surveillance des chats ni des messages directs. Ne peut identifier tous les cyberharcèlements, les contenus explicites ou illégaux, ou les discours haineux.   

§  Dark Web Monitoring n’est pas disponible dans tous les pays. Les informations surveillées varient en fonction du pays de résidence. La fonctionnalité surveille par défaut votre adresse email 
et commence immédiatement. Connectez-vous à votre compte pour saisir davantage d’informations à surveiller. 

2  Norton Password Manager n’est pas une  fonctionnalité exclusive de Norton Identity Advisor Plus : cette fonctionnalité est également disponible gratuitement, en ligne, de manière 
indépendante.

Copyright © 2023 NortonLifeLock Inc. Tous droits réservés. NortonLifeLock, le logo NortonLifeLock, le logo en forme de coche, Norton, LifeLock et le logo Lockman sont des marques 
commerciales ou des marques déposées de NortonLifeLock Inc. ou de ses filiales aux États-Unis et dans d’autres pays.
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